
Проектирование развяз-
ки, которая соединит Дми-
тровское и Алтуфьевское 
шоссе, может быть начато 
уже в ближайшее время: Де-
партамент строительства 
г. Москвы объявил конкурс на 
определение технического за-
казчика для выполнения этих 
работ, сообщает портал мэра 
и Правительства Москвы.

Проектируемый проезд 
№2236 станет полноценной 
улицей, сейчас это два участ-
ка дороги, разделённые желез-
нодорожными путями.

Проект планировки террито-
рии, утверждённый городски-
ми властями, предусматрива-
ет строительство участка про-
ектируемого проезда №2236 
от Дубнинской улицы до про-
ектируемого проезда №2176 с 
устройством проезжей части по 
три полосы движения в каждом 
направлении. На пересечении с 
железной дорогой предлагает-
ся строительство двух железно-
дорожных путепроводов.

— Путепровод через пути 
Савёловского направления по-
зволит проехать с проектируе-
мого проезда №2236 на улицу 
Хачатуряна, свяжет Дмитров-
ское и Алтуфьевское шоссе, 
обеспечит движение транс-
портных потоков на улицы Ха-
чатуряна, Северный бульвар, 
проезд Дежнёва и улицу Мен-
жинского в сторону Ярослав-
ского шоссе, — сообщил руко-
водитель столичного Департа-
мента строительства Андрей 
Бочкарёв.

Виктор ФЁДОРОВ

Проектирование 
новой дороги 
между САО и СВАО 
начнётся 
в этом году
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по программе

«Моя улица»
обнаружен

«шахматный»
клад

Владислав Третьяк 
рассказал, за кого болел 
Леонид Брежнев 
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За неделю в округе прои-
зошло 4 пожара и 10 возго-
раний. Пострадавших нет.

В Восточном Дегунине 
горел балкон 

Возгорание произошло 
вечером 5 мая в жилом 
доме 46, корп. 6, на Дубнин-
ской улице в районе Вос-
точное Дегунино. На неза-
стеклённом балконе загоре-
лась старая мебель. Пожар-
ный расчёт вызвали соседи. 
Прибывшие пожарные раз-
будили хозяйку, находившу-
юся в комнате, и потушили 
горящие вещи. Причиной 
возгорания предположи-
тельно послужил непоту-
шенный окурок сигареты, 
упавший с верхних этажей 
дома.

Загорелся гараж 
в Западном Дегунине

Подразделения пожар-
ной охраны днём 6 мая вы-
езжали в район Западное 
Дегунино на ул. Бусинов-
ская Горка, 15б, где заго-
релись мусор, листва и ру-
бероид на крыше гаража. 
Пожар был ликвидирован в 
считаные минуты, люди и 
имущество не пострадали. 
Предположительно причи-
на возгорания — брошен-
ный окурок.

Анна САХАРОВА

ПОЖАРЫ

Префект Се-
верного 
округа Вла-
дислав Ба-
занчук

9 мая поздравил с Днём 
Победы инвалида Вели-
кой Отечественной вой-
ны Рашида Садыкови-
ча Махмутова. В беседе 
за чашкой чая у ветера-
на дома выяснилось: оба 
окончили знаменитую 
Бауманку.

— Когда я учился, вуз 
занимал только два зда-
ния, а потом их стало в 
разы больше, — поделил-
ся воспоминаниями Ра-
шид Садыкович. 

На войну Рашид Мах-

мутов ушёл в 1943 году. 
Служил зенитчиком на 
1-м Украинском фронте. В 
конце 1944 года был ранен, 
попал в госпиталь, поэто-
му День Победы встретил 
в тылу. За мужество, про-

явленное в боях, удостоен 
нескольких наград, в част-
ности медали «За победу 
над Германией в Вели-
кой Отечественной вой-
не 1941-1945 годов», а так-
же ордена Отечественной 
войны 2-й степени.

В мирное время Рашид 
Садыкович окончил кон-
структорский факуль-
тет МВТУ им. Баумана 
(ныне МГТУ) и до выхода 
на пенсию работал в обо-

ронной промышленности.
— Горжусь, что в Се-

верном округе живут та-
кие люди, как вы, — ска-
зал ветерану Владислав 
Базанчук.

Затем префект посетил 
парк Северного речного 
вокзала, где вместе с жите-
лями посмотрел парад вос-
питанников кадетских уч-
реждений округа и поздра-
вил всех с Днём Победы.

Роман НЕКРАСОВ

Префект САО поздравил с 9 Мая 
ветерана из Коптева

Мотоклуб МАДИ ор-
ганизовал акцию в честь 
Дня Победы. От главного 
корпуса МАДИ у станции 
метро «Аэропорт» колон-
на мотоциклистов из раз-
ных клубов столицы про-
следовала до военно-па-
триотического парка «Па-
триот» в деревне Алабино. 
Участники мотопробега 
посетили Партизанскую 
деревню, сектор воздуш-
но-космических сил, вы-
ставку военных мотоци-
клов.

Это уже четвёртый подоб-
ный пробег, организован-
ный мотоклубом МАДИ.

Виктор ФЁДОРОВ

МАДИ организовал мотопробег 
в честь Дня Победы

В рамках второго об-
щегородского субботни-
ка в САО убирали в ка-
ждом районе, в вузах, на 
предприятиях и в орга-
низациях. Одним из ос-
новных мест стал сквер 
с мемориа лом «Побе-
да» у префектуры. Граб-
ли, мешки и перчатки в 
руки взяли сотрудни-
ки префектуры, управы 
Тимирязевского района, 

«Автомобильных дорог», 
«Жилищника» и члены 
Молодёжной палаты.

— Мы выходим уби-
рать на это место каждый 
год. Субботники нуж-
ны, важны и учат береж-
но относиться к родному 
краю, — считает замести-
тель префекта САО Сер-
гей Котляров.

В этом году сквер хо-
тят благоустроить, ведь 

последний раз это дела-
ли в 2006 году.

— Поменяем направле-
ние дорожек, чтобы ста-
ло удобнее гулять. Сей-
час они расположены по 
квадрату, скоро ходить 
можно будет по кругу. 
Высадим новые газоны, 
цветники и кустарники. 
Обновим детские игро-
вые и спортивные пло-
щадки, оборудуем фо-

нари, а самое главное 
— отремонтируем тен-
нисный корт. На его со-
стояние поступало мно-
го жалоб, — рассказал 
начальник управления 
ЖКХ и благо устройства 
префектуры САО Сергей 
Черепанов.

Работы начнутся в мае 
и завершатся до 25 авгу-
ста. 

Наталия ГЕРАСИМОВА

На субботнике в Тимирязевском
убрали в сквере перед ремонтом

Рашид Махмутов 
служил зенитчиком 
на 1-м Украинском фронте

Жители района Сокол высадили сирень на месте утраченного сиреневого сада 
знаменитого селекционера Леонида Колесникова на улице Сальвадора Альенде

Сквер у префектуры с мемориалом «Победа» 
будет благоустроен в этом году

Как выяснилось, префект САО Владислав Базанчук 
и ветеран войны Рашид Махмутов – выпускники Бауманки 
разных лет В парке Северного Речного вокзала прошёл парад воспитанников кадетских учреждений округа

Мотоциклисты проследовали от МАДИ 
до военно-патриотического парка «Патриот»

На улице Сальвадора Альенде 
зацветёт сирень СТОП-КАДР
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Новинк у под 
н а з в а н и е м 
«Лига» раз-
р а б о т а л и 

учёные- инженеры НИИ 
стали, расположенного 
в районе Восточное Де-
гунино на Дубнинской 
улице.

Как ни странно, до 
этого женщины-воен-
нослужащие и женщи-
ны-полицейские были 
лишены удобных броне-
жилетов, обходясь моди-
фикацией универсаль-
ной защиты, пояснили в 
пресс-службе НИИ ста-
ли. Делали женские бро-
нежилеты только на за-
каз, как, например, для 
Раисы Горбачёвой, но в 
массовое производство 
такие экземпляры не по-
ступали.

Новая защита учиты-
вает женские формы и 
рост: предусмотрено во-
семь размеров. Это в два 
раза больше, чем размер-

ный ряд для мужчин. К 
тому же женский вари-
ант будет облегчённым за 
счёт использования ново-
го материала — металло-
керамики.

На разработку жиле-
тов ушло два года. Не-
обходимость появления 
бронезащиты для жен-
щин связана с увеличе-
нием их числа в поли-
ции, МЧС и других ве-
домствах.

Кроме женских бро-
нежилетов у НИИ ста-
ли есть и другие новин-
ки — бронеодеяла и бро-
нежилеты для животных 
на заказ.

Мария ГУСЕВА

НОВОСТИ ОКРУГА

Выпускница МГХПА 
им. С.Г.Строганова Анна 
Холомкина стала побе-
дителем прести ж ного 
международного конкур-
са A

,
Design Award, кото-

рый проходил в Италии. 
Анна разработала прото-
тип стенда для провер-
ки пульта управления 
машиниста поезда. Это 
был дипломный проект 
Анны.

Это не первая побе-
да Анны в конкурсе: в 

прошлом году она за-
няла 1-е место за про-
ект погрузчика для АО 

«Шереметьево-Карго».
Анна с детства любила 

рисовать и в то же время 
ей хорошо давались точ-
ные науки. Тягу к искус-
ству и технический склад 
ума Анна сумела совме-
стить, поступив на фа-
культет промышленно-
го дизайна МГХПА им. 
С.Г.Строганова.

— Мне нравится созда-
вать сложные системы — 
тренажёры, промышлен-
ные машины и т.д. Ин-

тересен дизайн детских 
игрушек, так как одно-
временно нужно решать 
вопросы эргономик и, 
психологии, функцио-
нальности и безопасно-
сти, — говорит Анна. 

Победа в конкурсе га-
рантирует Анне денеж-
ный приз, участие в вы-
ставке в Италии, публи-
кации в журналах и бло-
гах и PR-продвижение 
проекта. 

Мария ГУСЕВА

На Дубнинской 
разработали 
женский 
бронежилет

— Стартовал конкурс 
на лучшее название трёх 
улиц, которые появились 
в результате реконструк-
ции Центрального стади-
она «Динамо» и прилега-
ющей к нему территории, 
— сообщил на пресс-кон-
ференции в МИА «Рос-
сия сегодня» старший ви-
це-президент банка ВТБ 
и руководитель проекта 
«ВТБ Арена парк» Андрей 
Перегудов.

Принять участие в кон-
курсе могут все желающие 
начиная с 16 лет. 

Организаторы предла-
гают назвать новые ули-
цы в честь знаменитых ди-
намовцев — легендарных 
спортсменов, создателей и 
организаторов спортивно-
го общества. Можно пред-
ложить и названия, свя-
занные с богатой истори-
ей этих мест.

До 22 мая можно предла-
гать свои варианты назва-
ния улиц в виде коммента-
риев к конкурсному посту 
в соцсетях.

Победителей определит 
голосование на официаль-
ной странице конкурса в 
социальной сети «ВКон-
такте» с 19 по 31 августа.

Жюри подведёт итоги 
конкурса 9 сентября в рам-
ках Дня города.

— Я живу в этом райо-
не уже много лет и долгое 
время наблюдал за тем, как 
разрушался наш леген-
дарный стадион. Я вижу 
в происходящем не толь-
ко возрождение историче-
ского облика стадиона, но 
и всего общества и истин-
но динамовского духа, — 
подчеркнул ветеран-дина-
мовец знаменитый вратарь 
Владимир Пильгуй.

Анна ФОМИНА

Названия новым улицам 
у стадиона «Динамо» 
придумают москвичи

Вышел ролик-тизер к ужастику, снятому в Ховрине
Свет увидел первый ти-

зер фильма ужасов «Хов-
рино. Блог из преиспод-
ней» режиссёра Сергея 
Кузнецова. О том, что не-
достроенная больница в 
Ховрине станет декора-
цией для фильма, стало 
известно в 2015-м. Одна-
ко съёмки затянулись, о 
фильме почти забыли. И 
вот наконец поклонники 
ужасов увидели первый 
тизер картины, которая 
выйдет в прокат 20 июля. 
В фильме снялись Дарья 
Шевчук, Пётр Романов и 
Евгения Вайс.

В основе сюжета — исто-
рия о Ховринской больни-

це. После остановленного 
ещё в 1980-е строительства 
больницы о заброшенном 
здании поползли слухи и 

легенды. На этом и сыгра-
ли авторы фильма. 

Действие разворачи-
вается вокруг девушки 

Иры, которая ведёт видео-
блог о заброшенных зда-
ниях. Однажды она, во-
оружившись камерой и 
собрав компанию сво-
их друзей-студентов, от-
правляется в Ховринскую 
больницу, чтобы сделать 
репортаж, развенчиваю-
щий дурную славу здания. 
Однако герои действи-
тельно сталкиваются там 
с невообразимым злом.

Правда, в соцсетях жи-
тели района, которые об-
следовали каждый уголок 
больницы в детстве, напи-
сали, что ничего мистиче-
ского там нет.

Юлия ВАНИНА

Территорию у Коптевского 
пруда благоустроят

Территорию вокру г 
Коптевского пруда в рай-
оне Аэропорт благоустро-
ят в этом году. 

— Здесь будет обновле-
на тропиночная сеть: до-
рожки выложат брусчат-
кой, а где был асфальт, 
положат свежее покры-
тие. Подрядчик проведёт 
капитальный ремонт трёх 
детских площадок и обо-
рудует одну новую. Будут 
высажены кустарники и 
проведено освещение: 

сейчас эта территория не 
освещена, — рассказал 
заместитель директора 
ГБУ «Жилищник района 
Аэропорт» Сергей Зубов. 

Он также напомнил, 
что сам Коптевский пруд 
приведён в порядок в про-
шлом году: была очище-
на чаша пруда, обновлена 
вода, укреплены берега.

Завершить работы пла-
нируется до 25 августа 
2017 года.

Мила РЯБИНИНА

Новая защита 
учитывает 
женские формы 
и рост

Студентка из САО победила на конкурсе в Милане

Анне Холомкиной нравится 
создавать сложные системы

Награду 
Анна 
получила 
за прототип 
стенда 
для 
проверки 
пульта 
управления 
машиниста 
поезда

Женский вариант 
бронежилета более лёгкий 
за счёт использования 
металлокерамики

Коптевский пруд был приведён в порядок в прошлом году, 
теперь благоустроят территорию вокруг него

В сюжете фильма обыгрываются слухи и легенды, 
окружающие заброшенное здание

st
ro

i.m
os

.ru



№18 (338) май 20174 ГОРОД

Жители пятиэтажек в 
нескольких районах Се-
верного округа собрались 
на стихийные митинги, 
требуя включить их дома в 
программу реновации, — 
сейчас этот проект широ-
ко обсуждается.

Например, 5-й корпус 
дома 151 на Дмитровском 
шоссе построен в 1958 
году, и, по словам жите-
лей, мягко говоря, не от-
вечает понятиям совре-
менного комфортного 
жилья.

— Фактически это об-
щежитие коридорного 
типа. На каждый этаж 
всего по две туалетные 
кабины, утром и вечером 
там собираются очереди. 
Кухни в доме тоже общие 
— по одной на несколько 
комнат. Фасад дома разру-

шается, кирпичи уже не 
раз падали на прохожих, 
— отметила жительница 
Марина Чепанова.

Узнав о программе ре-
новации, жители наде-
ялись, что их дома в неё 
включат.

— Однако этого не про-
изошло, хотя мы все вы-
ступаем за снос, — рас-
сказала жительница дома 
Нина Куркова.

Около 30 жителей 1-го 
корпуса дома 2 на Ангар-
ской улице на стихийном 
митинге выступили про-
тив начавшегося в доме 
капремонта. По их сло-
вам, его невозможно про-
вести без расселения жи-
телей. Кроме этого, их 
пятиэтажка вошла в пе-
речень домов для голо-
сования по включению в 

проект программы рено-
вации и жители хотели 
бы попасть в первую вол-
ну сноса.

— Как такового подвала 
у нас нет, все коммуника-
ции находятся прямо под 
полом 1-го этажа, большая 
часть из них уже прогни-
ла, под домом скаплива-
ется вода, — рассказала 
жительница дома Мари-
на Сушкова.

Руководитель проек-
та по капремонту дома 
Константин Захаров со-
гласился с жильцами, 
что провести полноцен-
ный, качественный ре-
монт без отселения не 
получится. 

Такое же мнение выска-
зала и депутат Московской 
городской думы Надежда 
Перфилова. Она посове-

товала жителям проявить 
активность и проголосо-
вать за снос пятиэтажки.

— При этом все жильцы, 
чьи дома попали в предва-

рительнй список, могут с 
15 мая по 15 июня выразить 
своё мнение, проголосо-
вав на сайте «Активный 
гражданин» или в центре 

«Мои документы», — на-
помнила москвичам депу-
тат Мосгордумы.

Роман ФЛЕЙШЕР,
Наталия ГЕРАСИМОВА

Жители ветхих пятиэтажек просят включить 
их дом в программу реновации

Подробно 
прописанная 
процедура

Ректор МГЮА считает, 
что уже сегодня у властей 
города есть все полномо-
чия для сноса и расселе-
ния ветхих домов.

— Есть институт изъя-
тия имущества для госу-
дарственных нужд. На-
пример, жителям нужна 
дорога, а частный владе-

лец имеет дом, который 
стоит на том месте, где 
дорога должна пройти, — 
говорит Виктор Блажеев. 

Государство принима-
ет решение в интересах 
общества, а собственник 
получает компенсацию. В 
случае с программой рено-
вации все правила уже со-
блюдены: есть необходи-
мость расселять аварий-
ное и ветшающее жильё, 
а жителям предоставля-

ется достойная компенса-
ция в виде новых квартир. 
Именно такую процедуру 

использовали московские 
власти ранее при расселе-
нии домов так называемых 
сносимых серий.

— Но законопроект о ре-
новации предусматривает 
ещё и дополнительные га-
рантии и процедуры, ко-
торые должно обеспечить 
государство при проведе-
нии стандартной проце-
дуры изъятия, — отмеча-
ет ректор МГЮА.

Заманчивые 
предложения

Виктор Блажеев пере-
числил основные гаран-
тии, которые предостав-
ляет новый законопроект.

— Уже в редакции за-
кона, принятой в первом 
чтении, можно увидеть 
нормы, гарантирующие 
участникам программы 
реновации дополнитель-
ные преимущества, в том 
числе предварительное 
выяснение мнения жиль-
цов о возможности вклю-
чения дома в программу. 
Это огромный шаг впе-
рёд навстречу собствен-
никам, — говорит рек-
тор. — На мой взгляд, это 
весьма заманчивые и при-
влекательные положения. 
Конечно, решать жиль-
цам, но я не удивлюсь, 
если количество желаю-
щих бесплатно получить 
более удобное и дорогое 
жильё будет большим, — 
считает Виктор Блажеев.

Олег ДАНИЛОВ

Ректор МГЮА убеждён, что закон о реновации 
даёт дополнительные гарантии москвичам

По словам 
юриста, 
закон сразу 
гарантировал 
все основные 
права

Шаг навстречу
Мэр Москвы Сергей Со-

бянин в эфире программы 
«Прямой контакт» на ра-
дио «Вести ФМ» расска-
зал, что нужно сделать 
жителям, чтобы их пяти-
этажный дом был внесён 
в список для голосования 
по программе реновации. 

Столичный градона-
чальник напомнил, что 
программа реновации 
коснётся жителей домов, 
построенных в 1950-х — 
начале 1970-х годов.

— В ближайшие годы 
мы можем получить око-
ло 2-2,5 тысячи аварий-
ных домов, ещё через пять 
лет — где-то около 4 тысяч 
аварийных домов. И лет 
через 15 получим около 6 
тысяч аварийных домов. 
Это будет самый большой 
аварийный фонд в Рос-
сии, — отметил мэр.

В предварительный 
список для голосования 
власти включили 4,5 ты-
сячи домов, но этот спи-
сок не закрытый и не 
окончательный. У жите-
лей есть возможность до-
биться включения их дома 
в перечень.

— Две трети жильцов 
должны поддержать эту 
программу, только в этом 
случае дом будет вклю-
чён в проект программы, 
— сказал Сергей Собянин. 

Он отметил, что выра-
зить своё мнение можно 
несколькими способа-
ми. Так, собственник по-

мещения имеет возмож-
ность зарегистрировать-
ся на сайте «Активный 
гражданин», представить 
свои данные, которые бу-
дут проверены, и прого-
лосовать там. То же самое 
можно сделать в центрах 
госуслуг, которые распо-
ложены в каждом районе 
города. 

— Ну и если жители 
не хотят использовать 
ни тот ни другой способ, 
они могут провести собра-
ние собственников жилья 
так, как положено по Жи-
лищному кодексу, прого-
лосовать на собрании, за-
фиксировать своё мнение 
в протоколе и предста-
вить решение в район-
ную управу, — пояснил 
мэр столицы.

Евгений БАКИН

Мэр рассказал, 
как внести 
свой дом в список 
для голосования

По мнению ректора Московского государ-
ственного юридического университета 
им. Кутафина (МГЮА) Виктора Блажеева, 
детальная расшифровка термина «ренова-
ция» и оформление расселения старых до-

мов отдельным законом позволяют не только соблюсти 
права граждан, но и дают возможность расширить это 
понятие. Об этом он  рассказал в интервью «Россий-
ской газете». 

Законопроект о реновации гарантирует предварительное выяснение мнения жильцов 
о возможности включения дома в программу

Жители 5-го корпуса дома 151 на Дмитровском шоссе просят включить 
их пятиэтажку в программу реновации
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Московская 
програм-
ма благо-
устройства 
«Моя ули-

ца» идёт полным ходом. 
«Север столицы» расска-
жет о планах по измене-
нию облика города и об 
интересных находках в 
ходе проведения работ.

Подсветка 
для 250 фасадов

В 2017 году по програм-
ме благоустройства «Моя 
улица» около 250 зданий 
преобразятся благодаря 
художественной подсвет-
ке белого цвета. Причём 
в праздники режим под-
светки будет интенсивнее 
и ярче, чем в будни. 

— Мы оснастим архи-
тектурно-художественной 
подсветкой так называе-
мые объекты-доминанты. 
Это дома, расположенные 
на перекрёстках улиц, ад-
министративные здания, 
а также дома, представля-
ющие историческую цен-
ность, — пояснил глава го-
родского Департамента жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства Павел Ливинский.

Например, подсветка 
подчеркнёт архитектуру 
храмов Патриаршего под-
ворья в Зарядье и палат 
бояр Романовых на Варвар-
ке, торгового дома Москов-
ского страхового общества 
«Боярский двор», доходно-
го дома Московского купе-
ческого банка на Старой 
площади, церкви Иоанна 
Богослова под Вязом, ряда 

домов на Новой площади, 
исторических зданий на 
Сретенке, Пречистенке и 
других объектов.

С 2015 года по програм-
ме «Моя улица» архитек-
турной подсветкой осна-
щено около 400 фасадов. 
На сегодняшний день в 
Москве такую подсвет-
ку имеют более 1,5 тыся-
чи зданий.

Как преобразятся 
набережные

Работы по «Моей улице» 
начались на Смоленской, 
Ростовской и Саввин-
ской набережных. После 
благоустройства они пре-
вратятся в единую прогу-
лочную площадку от Но-
вого Арбата до Новодеви-
чьего монастыря. Троту-
ары расширят и замостят 
гранитной плиткой, газо-
ны и кустарники отделят 
пешеходную зону от про-
езжей части. На набереж-
ных появятся новые фона-
ри и скамейки для отдыха.

В единую прогулочную 
дугу, кроме этих трёх на-
бережных, также войдут 
благоустроенная в 2015 
году Новодевичья набе-
режная и Краснопреснен-
ская набережная, где уже 
ведутся работы.

На время благоустрой-
ства автомобильное дви-
жение на каждой набе-
режной будут поперемен-
но перекрывать по одной 
крайней полосе: сначала 
со стороны зданий, по-
том со стороны реки. Та-
ким образом, машины 

смогут свободно передви-
гаться как минимум по 
двум полосам. Для удоб-
ства автовладельцев на 
стройплощадках устано-
вят ограждения и нанесут 
временную — оранжевую 
— дорожную разметку. А 
для безопасности пешехо-
дов обустроят деревянные 
настилы и пандусы. 

В этом году програм-
ма «Моя улица» охватит 
ещё восемь набережных: 
Болотную, Котельниче-

скую, Гончарную, Пре-
чистенскую, Лужнецкую, 
Москворецкую, Андреев-
скую и Якиманскую.

«Заначка» 
в шахматном слоне

Во время работ по заме-
не газовых коммуникаций 
на Пречистенке археоло-
ги обнаружили шахмат-
ную фигуру XVI века с не-
ожиданным содержимым. 

— В фигуре шахматно-

го слона, выточенной из 
кости, были спрятаны 10 
серебряных монет руч-
ной чеканки. Общая сум-
ма — 5 копеек, — расска-
зал руководитель столич-
ного Департамента куль-
турного наследия Алексей 
Емельянов.

По предварительной 
оценке экспертов, моне-
ты были отчеканены во 
времена правления Ива-
на Грозного. Девять из них 
изготовлены Московским 
монетным двором и одна 
— Тверским.

Деньги были помеще-
ны внутрь полости фигу-
ры, состоящей из трёх ча-
стей, соединённых друг с 
другом с помощью резьбы. 
Археологи предположили, 
что аналогичным обра-

зом могли быть сделаны и 
остальные части шахмат-
ного набора. В таком слу-
чае в 32 фигурах могло хра-
ниться 160 копеек.

Вероятно, вла делец 
шахмат решил нестан-
дартным образом обезо-
пасить свои сбережения, 
ведь ценность копеек в то 
время была немалой. На 
одну монету можно было 
купить гуся. 

Благодаря наблюде-
нию археологов за рабо-
тами по программе «Моя 
улица» уже удалось обна-
ружить более тысячи ар-
тефактов: 150 историче-
ских бытовых предметов 
в районе Лубянки, тайную 
комнату в основании сте-
ны Китай-города и другие.

Ольга САРАТОВСКАЯ

Благодаря участию археологов 
в программе «Моя улица» 
уже удалось обнаружить более 
тысячи артефактов

  На Пречистенке нашли 
«шахматный» клад

Третьяковская гале-
рея на Крымском Валу 
впервые начнёт прово-
дить бесплатные экскур-
сии по экспозиции рус-
ского искусства ХХ века. 
Как сообщает официаль-
ный портал мэра и Прави-
тельства Москвы, проект 
«Интенсив XX» реализу-
ется совместно с Москов-
ским метрополитеном.

На экскурсиях москви-
чей и туристов познако-
мят с произведениями Ка-
зимира Малевича, Миха-
ила Ларионова, А лек-
сандры Экстер, Наталии 
Гончаровой и других ху-
дожников. 

Оставить заявку на уча-

стие можно на официаль-
ном сайте Третьяковской 
галереи. Предполагается, 
что экскурсии будут про-
ходить ежедневно с се-
редины мая до середины 
июня. Если они окажутся 
востребованными, проект 
могут продлить.

Ранее в рамках этого 
же проекта в метрополи-
тене был запущен тема-
тический поезд, посвя-
щённый русскому искус-
ству XX века, на станции 
«Парк культуры» Коль-
цевой линии размеще-
ны фрагменты картин из 
собрания Новой Третья-
ковки.

Мила РЯБИНИНА

Мэр столицы Сергей Со-
бянин осмотрел ход реор-
ганизации промышлен-
ной зоны бывшего авто-
завода им. Лихачёва.

— Территория ЗИЛа на-
ходится в активной стадии 
реорганизации. Огромная 
депрессивная зона стано-
вится территорией актив-
ного экономического, стро-
ительного развития. В на-
стоящее время строятся уже 
жилые массивы, заканчи-
вается строительство спор-
тивного кластера. Началось 
строительство улично-до-
рожной сети, парковой 

территории, набережной. 
Сформирована с учётом 
близлежащих территорий 
окончательная програм-
ма развития ЗИЛа. По сути 
дела, здесь будет построен 
среднероссийский город на 
77 тысяч жителей, — сказал 
мэр столицы.

По словам Сергея Со-
бянина, на ЗИЛе бу-
дет построена современ-
ная транспортная инфра-
структура, проведено бла-
гоустройство территории, в 
том числе набережных Мо-
сквы-реки. 

Виктор ФЁДОРОВ

На территории ЗИЛа 
построят жильё 
для 77 тысяч жителей

В Новой Третьяковке проведут 
бесплатные экскурсии

В центре столицы продолжается благоустройство по программе «Моя улица»

3-й Голутвинский переулок будет благоустроен в комплексе с Якиманской набережной

На территории бывшей промзоны уже строятся жилые массивы
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В 
своём интер-
вью предсе-
датель Коми-
тета по архи-
тектуре и гра-

достроительству города 
Москвы Юлиана Кня-
жевская рассказала, чего 
не следует бояться жите-
лям пятиэтажек. 

Уникальный архив
— Юлиана Владимировна, 
вы, наверное, тот самый 
человек, который знает всё 
о московских пятиэтажках? 

— Не я одна. Но дей-
ствительно Комитет по 
архитектуре и градостро-
ительству города Москвы 
обладает уникальным 
архивом информации об 
истории московских пя-
тиэтажек. Москва строила 
пятиэтажки 20 лет — с се-
редины 50-х до середины 
70-х годов прошлого века. 

И уже больше 30 лет 
правительство города за-
нимается их расселением 
и сносом. Первое поста-
новление Мосгориспол-
кома по данному вопросу 
было принято ещё в 1988 
году. За это время удалось 
расселить почти 1700 вет-
хих пятиэтажек. Тем не 
менее проблемного жи-
лья в городе осталось ещё 
очень много. 

Поэтому новая про-
грамма реновации — объ-
ективная необходимость. 
Или мы сегодня в плано-
вом порядке переселяем 
людей, или через 5, 10, 15 
лет большинство этих до-
мов одновременно станут 
аварийными и опасными 
для проживания. И в экс-
тренном порядке придёт-
ся принимать совсем дру-
гие решения. 

Всё по согласию
— Многим кажется, что 
после объявления про-
граммы реновации жители 
пятиэтажек разделились на 
две большие группы. Одни 
боятся, что их любимый дом 
снесут вопреки их желанию; 
другие, наоборот, что и на 
этот раз вместо переселе-
ния в новую квартиру им 
предложат доживать свой 
век в панельной хрущобе. 

— Знаете, в чём главное 
отличие новой программы 

реновации от всех преды-
дущих программ расселе-
ния пятиэтажек? В отно-
шении к жителям. 

В прошлом никто не 
спрашивал людей, хотят 
ли они сниматься с на-
сиженного места. Пра-
вительство Москвы за-
казывало обследование 
технического состояния 
пятиэтажек, определяло 
сносимые серии и начи-
нало их расселение. 

В новой программе ре-
новации всё будет по-дру-
гому. Мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил жёст-
кое условие: дома будут 
включены в программу, 
только если за ренова-
цию проголосуют две тре-
ти жителей. 

Поэтому не надо боять-
ся. Даже если дом разва-
ливается на глазах, без со-
гласия большинства жи-
телей никто к нему на 
бульдозере не подъедет. И 
уж тем более нечего вол-
новаться жителям креп-
ких, комфортных пяти-
этажек. Никто даже не 
рассматривает возмож-
ность включения их в про-
грамму. 

Нужно просто спокойно 
всё взвесить и принять ре-
шение. Если большинство 
проголосует за и после 
всех необходимых про-
цедур пятиэтажка будет 
включена в официально 
утверждённую программу 
реновации, её жители аб-
солютно точно пере едут в 
новые, комфортные квар-
тиры. 

— Сейчас идёт голосова-
ние жителей о включении 
конкретных домов в проект 
программы реновации. 
Многих людей смущает, что 
закон о реновации ещё не 
принят, а им уже предлага-
ют принять судьбоносное 
решение. 

— Закон о реновации 
необходим. Но его отсут-
ствие не является препят-
ствием для того, чтобы 
выяснить мнение людей. 

Основные принципы и 
гарантии жителям в рам-
ках программы реновации 
объявлены. 

Жителям пятиэтажек, 
которые будут включены 
в программу реновации, 
гарантируется предостав-
ление равнозначной квар-
тиры в своём районе. Не-
сколько иная ситуация 
только в Зеленограде и в 
ТиНАО, где, возможно, 
предоставление новых 
квартир будет осущест-
вляться в пределах округа.

Жилая площадь но-
вых квартир будет метр 
в метр, а общая площадь 
значительно больше — за 
счёт более просторных 
кухонь, коридоров, сан-
узлов, балконов и лод-
жий. Квартиры будут с 
качественной отделкой. 

Завози мебель и живи. 
Если есть желание доку-

пить площадь и переехать 
в более просторную квар-
тиру, будет предусмотрена 
рассрочка платежа, можно 
будет использовать мате-
ринский капитал. 

Очередники получат 
новые квартиры по соци-
альным нормам предо-
ставления жилья. 

Городские власти помо-
гут с переездом пенсионе-
рам, инвалидам и другим 
жителям, нуждающимся 
в поддержке. 

Не нужна новая квар-
тира — вместо неё мож-
но будет получить денеж-
ную компенсацию по ры-
ночной стоимости. 

Эти гарантии объявле-
ны публично, поддержа-
ны мэром Москвы Серге-
ем Собяниным, одобрены 
депутатами Государствен-
ной думы. При оконча-
тельном принятии зако-
на они не изменятся, раз-
ве что в лучшую сторону.
— Но, с другой стороны, 
когда знаешь адрес, по 
которому будет построен 
твой новый дом, принимать 
решение всё-таки легче. 

— Но мы же не знаем, в 
каких пятиэтажках жи-
тели согласятся на пере-
езд, а какие откажутся от 
участия в реновации. А 

без этой информации не-
возможно разрабатывать 
проекты новых кварталов. 

Поэтому сначала жите-
ли должны решить, хотят 
ли они переехать в новые, 
комфортные дома, кото-
рые будут построены на 
месте снесённых пяти-
этажек. Или же, наобо-
рот, они заинтересованы 
оставить всё как есть. 

Если жители проголосу-
ют против включения сво-
их домов в проект програм-
мы реновации, эти дома 
останутся доживать свой 
век на своём месте. Если 
проголосуют за, мы при-
ступим к разработке нового 
облика данных кварталов. 

Единые стандарты
— Расскажите подробнее о 
стандартах проектирования 
новых кварталов. 

— Для каждого кварта-
ла будет разработан ин-
дивидуальный проект, 
учитывающий особен-
ности местности, тради-
ции, масштабы, окружа-
ющую застройку. Но ос-
новные стандарты ком-
форта и благоустройства 
будут едиными для всех. 

Для переселения жи-
телей мы планируем за-
стройку средней этажно-
сти — от 6 до 14 этажей. 
В новых кварталах будет 
предусмотрено разделе-
ние пространства на жи-
лые и общественные зоны. 
Выходя во двор, жите-
ли будут попадать в зону 
спокойствия и комфорта с 
минимумом посторонних 
людей и машин. Входы в 
магазины, расположен-
ные на 1-х этажах, есте-
ственно, будут расположе-
ны с улицы. Никаких про-
ходных дворов не будет. 

С самого начала про-
думаем удобство пеше-
ходных проходов к метро 
и к автобусным останов-
кам, чтобы людям не при-
шлось прокладывать на-
родные тропы через дет-
ские площадки и газоны. 

Обязательно наличие 
школ, детских садов и 
другой социальной ин-
фраструктуры в шаговой 
доступности. 

В новых кварталах бу-
дем планировать не толь-
ко капитальные паркин-
ги, но и общедоступные 
плоскостные парковки. 

И разумеется, будет 
много зелени, детских 
площадок и лавочек для 
спокойного отдыха. 
— Если всё же разработан-
ный архитекторами проект 
не понравится жителям? 
А поезд уже ушёл, реше-
ние о реновации принято, 
ждём бульдозер и судебных 
приставов с ордером на 
выселение — так? 

— Чушь полнейшая. 
Этого не будет. 

Голосование о включе-
нии пятиэтажек в про-
ект программы ренова-
ции никак не затрагива-
ет прав собственности 
на квартиры. Решение об 

обмене старых квартир на 
новые жители будут при-
нимать позднее и только 
после того, как будут по-
строены новые дома. 

Кроме того, жители пя-
тиэтажек могут в любое 
время провести общее 
собрание собственников 
и принять решение об от-
казе от участия в програм-
ме реновации. 

Проекты будут 
опубликованы
— Можно будет ознако-
миться с проектами новых 
кварталов? 

— Разумеется, где стро-
ить новые дома и куда пе-
реезжать, Правительство 
Москвы будет решать 
вместе с жителями пяти-
этажек. Проекты ренова-
ции конкретных кварта-
лов будут опубликованы. 
Каждый заинтересован-
ный житель сможет уви-
деть адреса и макеты но-
вых домов и высказать 
по ним свои замечания 
и предложения в рамках 
публичных слушаний. И 
только потом — с учётом 
мнения людей — проекты 
реновации кварталов бу-
дут утверждены и начнёт-
ся реальная стройка. 

Голосование не конец, а 
начало длинного пути из 
ветхой пятиэтажки к со-
временному, комфортно-
му жилью. 
— Как будет обеспечено 
обещанное сохранение ме-
ста прежнего проживания? 

— По закону мы обя-
заны сохранить жителям 
район проживания. По 
факту же наша задача — 
переселить большинство 
людей в пределах своего 
квартала. Для этого пере-
селение будет организова-
но по волновому принци-
пу. Только один-два стар-
товых дома в каждом рай-
оне будут построены на 
свободных площадках. А 
все остальные дома-ново-
стройки будут возводить-
ся на месте снесённых пя-
тиэтажек. Поэтому абсо-
лютное большинство жи-
телей будет переезжать в 
новый дом, расположен-
ный в своём квартале, в 
нескольких десятках или 
сотнях метров от старой 
пятиэтажки. 

Каждый заинтересованный житель 
сможет увидеть адреса и макеты 
новых домов и высказать по ним 
свои замечания и предложения 

«Не надо бояться, 
надо спокойно 
принять решение»
Никаких небоскрёбов на месте пятиэтажек не будет
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В 
мае «Актив-
ный гражда-
нин» отмеча-
ет трёхлетие. 
Это один из 

лучших проектов элек-
тронной демократии в 
мире, что подтвержда-
ют как международ-
ные награды, так и от-
зывы москвичей, кото-
рые получили возмож-
ность влиять на решения 
городских властей, вы-
сказывать своё мнение о 
происходящем в столице. 
«Север столицы» вспом-
нил самые важные голо-
сования в системе «Ак-
тивный граждан» в про-
шлом году.

Помогли 
преодолеть 
миллион

А ктивные граж дане 
участвуют в программе 
озеленения города «Мил-
лион деревьев» с 2014 года. 
В 2016 году были озеле-
нены более 2200 дворов 
Москвы, высажено свы-
ше 4,5 тысячи деревьев и 
194,4 тысячи кустарни-
ков. В 2017 году програм-
ма «Миллион деревьев», 
которая уже «разменя-
ла» первый миллион са-
женцев, продолжается, с 
11 мая активные гражда-
не могут выбрать породы 
деревьев для высадки во 
дворах этой осенью.

С 2014 года за конкрет-
ные виды растений, ко-
торые москвичи хотели 
бы видеть во дворах сто-
лицы, высказались сум-
марно более 830 тысяч го-
рожан.

Современные 
библиотеки

В ходе к раудсор-
синг-проекта «Моя биб-
лиотека» горожане пред-
ложили свои идеи об-
новления, а наиболее 
по пулярные были выне-
сены в проект «Актив-
ный гражданин». Так, сре-
ди почти 230 тысяч участ-
ников голосования 66,24% 
поддержали идею ввода 
внеклассных занятий для 
школьников. Уже в апре-
ле в городских библиоте-
ках открылись более 800 
кружков, студий и кур-

сов по разным направле-
ниям. Также был состав-
лен план работы на год, 
включавший проведение 
700 мастер-классов.

Программу 
Дня города 
определили 
москвичи

Активные граждане по-
могли составить програм-
му празднования Дня го-
рода. В голосовании уча-
ствовала почти 161 тысяча 

человек. По решению го-
рожан выбран график ра-
боты праздничных площа-
док, определён репертуар 
для сферических киноте-
атров на улицах города. 
Почти треть участников 
голосования предложи-
ли провести в парках кон-
церты классической и со-

временной музыки, а более 
четверти — организовать 
мастер-классы для детей.

Составлены 
проекты 
«Моей улицы»

В прошлом году в про-
екте «Активный гражда-

нин» москвичи выбрали 
улицы для благоустрой-
ства, оценили разрабо-
танные проекты, а по ито-
гам благоустройства оце-
нили проделанную рабо-
ту. Примерно от 85 до 88% 
активных граждан одоб-
рили обновлённые город-
ские пространства.

Названы имена 
лучших докторов

Оценку терапевтам по-
ставили 232 тысячи го-
рожан, а педиатрам и 

детским медсёстрам — 
47 тысяч человек. Мо-
сквичи голосовали за са-
мых любимых из 3 тысяч 
участковых терапевтов, 2 
тысяч педиатров и 1,8 ты-
сячи детских медсестёр, 
участвовавших в конкурсе. 

30 выбранных горожа-
нами работников меди-
цины получили денежные 
премии и почётные грамо-
ты от Департамента здра-
воохранения г. Москвы, 
дипломы от проекта «Ак-
тивный гражданин».

Парки 
рядом с домом

В 2016 году появилось 
48 новых зелёных зон от-
дыха. Их адреса, вариан-
ты благоустройства и на-
звания выбрали сами мо-
сквичи. По итогам работ в 
проекте «Активный граж-
данин» 227 тысяч человек 
поставили свою оценку 
новым зонам отдыха.

Новые кружки 
и секции

В проекте «Активный 
гражданин» часто прохо-
дят опросы, связанные с 
кружками и секциями. В 
одном из самых масштаб-
ных опросов, в котором 
приняли участие более 
200 тысяч человек, у ак-
тивных граждан наиболее 
востребованными оказа-
лись занятия различны-
ми видами хореографии, 
кружки по изобразитель-
ному искусству и ино-
странным языкам. Се-
годня благодаря решени-
ям активных граждан во 
дворцах и центрах культу-
ры столицы открыты бо-
лее 500 кружков и секций.

Мила РЯБИНИНА

«Активный гражданин» от-
метит день рождения 
21 мая. Подарки пользова-
телям проекта приготовили 
московские парки, кинотеа-
тры, музеи, библиотеки, зоо-
парк и любимые кафе. Боль-
шой праздничный концерт 
пройдёт в этот день в пар-
ке «Музеон». Подробности 
празднования на странице 
ag.mos.ru/3years.

КАК ОТМЕТИТЬ

«Север столицы» сделал обзор самых важных голосований за прошедший год

Благодаря решениям 
активных граждан открыты 
более 500 кружков и секций

  Три года 
«Активному гражданину»

Пользователи системы «Активный гражданин» приняли участие в разработке нового единого стандарта работы столичных 
библиотек
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Встречи глав управ 
районов САО с жителями 
пройдут 17 мая в 19.00

 Аэропорт
Ул. Усиевича, 6, лицей №1575. 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и пе-
реселения в новые дома».

 Беговой
Ленинградский просп., 30, стр. 3, 
управа. Тема: «О работе район-
ной комиссии по делам несовер-
шеннолетних и защите их прав».

 Бескудниковский
Бескудниковский бул., 29, школа 
№656 им. А.С.Макаренко. Тема: 
«О формировании программы 
сноса пятиэтажек и переселения 
в новые дома».

 Войковский
Ул. Клары Цеткин, 23, политех-
нический колледж им. Н.Н.Годо-
викова. Тема: «О формировании 
программы сноса пятиэтажек и 
переселения в новые дома».

 Восточное Дегунино
Дубнинская ул., 16, корп. 1, зал 
заседаний. Тема: «Об организа-
ции летнего отдыха детей и под-
ростков района».

 Головинский
Флотская ул., 1, управа. Тема: «О 
формировании программы сноса 
пятиэтажек и переселения в но-
вые дома».

 Дмитровский
Коровинское ш., 24а, школа 
№847. Тема: «О формировании 
программы сноса пятиэтажек и 
переселения в новые дома».

 Западное Дегунино
Базовская ул., 20а, стр. 2, школа 
№2098. Тема: «О формировании 
программы сноса пятиэтажек и 
переселения в новые дома».
 Коптево

Ул. З. и А. Космодемьянских, 31, 
корп. 2, театр «Без вывески». 
Тема: «О формировании про-
граммы сноса пятиэтажек и пе-
реселения в новые дома».

 Левобережный
Флотская ул., 1, управа. Тема: «О 
формировании программы сноса 
пятиэтажек и переселения в но-
вые дома».

 Молжаниновский
Синявинская ул., 11а, школа 
«Перспектива». Тема: «Об итогах 
проведения общегородских бла-
гоустроительных работ (в рамках 
месячника по благоустройству)».

 Савёловский
Ул. Нижняя Масловка, 8, клуб Со-
вета ветеранов войны и труда. 
Тема: «О выполнении програм-
мы комплексного благоустрой-
ства территории района».

 Сокол
Ул. Сальвадора Альенде, 1, фи-
лиал «Сокол» ТЦСО «Беговой». 
Тема: «Об итогах проведения об-
щегородских благоустроитель-
ных работ (в рамках месячника 
по благоустройству)».

 Тимирязевский
3-й Нижнелихоборский пр., 6а, 
школа №1213. Тема: «О формиро-
вании программы сноса пятиэта-
жек и переселения в новые дома».

 Ховрино
Флотская ул., 1, управа. Тема: 
«О досуговой, социально-воспи-
тательной, физкультурно-оздоро-
вительной работе с населением в 
летний период».

 Хорошёвский
Хорошёвское ш., 21, школа 
№1288. Тема: «О формирова-
нии программы сноса пятиэтажек 
и переселения в новые дома».

Встречи префекта САО 
Владислава Базанчука 
с жителями пройдут 
18, 24 и 31 мая в 19.00
  18 мая по адресу: Дубосе-
ковская ул., 4а/1.

 24 мая по адресу: Флот-
ская ул., 1.

 31 мая по адресу: ул. Куу-
синена, 19а.

Тема: «О проекте реновации 
жилых кварталов на террито-
рии САО города Москвы».

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

 Район Коптево
На публичные слушания пред-

ставляется проект планировки 
участка линейного объекта улич-
но-дорожной сети — Дмитровский 
путепровод.

Информационные материа-
лы по теме публичных слушаний 
представлены на экспозиции по 
адресу: ул. Зои и Александра Кос-
модемьянских, 31, корп. 1 (3-й 
этаж) и в сети Интернет на сай-
те koptevo.mos.ru.

Экспозиция открыта с 22 по 30 
мая 2017 года. Часы работы: с по-
недельника по четверг с 9.00 до 
19.00, в пятницу с 9.00 до 17.00, 
в субботу, воскресенье — с 10.00 
до 13.00.

Собрание участников публичных 
слушаний состоится 1 июня 2017 
года в 19.00 по адресу: ул. Зои и 

Александра Космодемьянских, 31, 
корп. 2, театр «Без вывески».

Время начала регистрации 
участников — 18.00.

Номера контактных справоч-
ных телефонов управы района 
Коптево: (495) 450-4889, (495) 
450-4966; Окружной комиссии 
в Северном административном 
округе (495) 611-1669.

Почтовый адрес Окружной ко-
миссии в САО: 127422, г. Москва, 
Тимирязевская ул., 27.

Электронные адреса: управы 
района Коптево sao-koptevo@
mos.ru; Окружной комиссии в САО 
okgzz@yandex.ru.

 Тимирязевский район
На публичные слушания пред-

ставлены материалы по проекту 
планировки территории линей-

ного объекта участка улично-до-
рожной сети — Дмитровский пу-
тепровод.

Информационные материа-
лы по теме публичных слушаний 
представлены на экспозиции по 
адресу: Астрадамский пр., 4 (2-й 
этаж).

Экспозиция открыта с 22 по 30 
мая 2017 года (с понедельника по 
четверг с 9.00 до 17.00, пятница 
с 10.00 до 15.45, обед с 12.00 до 
13.00; 27, 28 мая — выходные 
дни). На экспозиции проводятся 
консультации по теме публичных 
слушаний.

Собрание участников публич-
ных слушаний по проекту пла-
нировки состоится 1 июня 2017 
года в 19.00 по адресу: Дмитров-
ское ш., 43, корп. 2 (ГБОУ г. Мо-
сквы «Школа №1454 «Центр об-

разования «Тимирязевский»).
Время начала регистрации 

участников — 18.00.
Номера контактных справоч-

ных телефонов управы Тимиря-
зевского района: (499) 760-8676, 
(499) 760-9010; Окружной комис-
сии в Северном административ-
ном округе (495) 611-1669.

Почтовый адрес Окружной ко-
миссии в Северном администра-
тивном округе: 127422, г. Москва, 
Тимирязевская ул., 27.

Электронные адреса: упра-
вы Тимирязевского района sao-
timir@mos.ru; Окружной комис-
сии в САО okgzz@yandex.ru.

***
В период проведения  публич-

ных слушаний участники публич-
ных слушаний имеют право пред-

ставить свои предложения и за-
мечания по обсуждаемым проек-
там посредством:

— записи предложений и за-
мечаний в период работы экспо-
зиции;

— выступления на собрании 
участников публичных слушаний;

— внесения записи в книгу 
(журнал) регистрации участвую-
щих в собрании участников пуб-
личных слушаний;

— подачи в ходе собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, заме-
чаний представителю Окружной 
комиссии;

— направления в течение не-
дели со дня проведения собрания 
участников публичных слушаний 
письменных предложений, заме-
чаний в Окружную комиссию.

Оповещение о публичных слушаниях ОФИЦИАЛЬНО

М
ототранс-
порт стал 
в Москве 
популяр -
ным: 

меньше времени теряет-
ся в пробках, а в жару до-
бираться до нужной точ-
ки даже комфортнее, чем 
на автомобиле. Но коли-
чество аварий с участием 
двухколёсной техники в 
тёплую погоду возраста-
ет. Как сообщили в от-
дельном батальоне ДПС 
ГИБДД УВД по САО, в 
прошлом сезоне в окру-
ге произошло 69 ДТП 
с участием мототехни-
ки, в которых два челове-
ка погибли и были ране-
ны 73. Несколько таких 
ДТП уже случилось и в 
этом году.

Вопреки распростра-
нённому мнению чаще 
причиной этих происше-
ствий становятся наруше-
ния ПДД со стороны во-
дителей автомобилей, а 
не водителей мотоциклов 
или скутеров. Что, поми-
мо соблюдения ПДД, нуж-
но делать, чтобы не сбить 
мотоциклиста?

Случай первый: 
мотоциклист едет 
навстречу

Вечером 11 апреля води-
тель автомобиля «Хёндай» 
ехал по Новопетровскому 
проезду в сторону улицы 
Клары Цеткин. Решив 
развернуться, он не про-
пустил встречный мото-
цикл «Сузуки». Произо-
шло столкновение, 41-лет-
ний мотоциклист полу-
чил перелом руки.

Часто водителю авто ка-
жется, что показавшийся 

вдалеке мотоцикл подъ-
едет не скоро. Это обман 
зрения: скорость неболь-
шого объекта восприни-
мается меньшей. Пред-
ставьте на месте мотоцик-
ла грузовик и наверняка 
откажетесь от попытки 
проскочить! Водители 
авто часто недооценива-
ют и динамику мотоци-
клов, расценивая её с «ав-
томобильной» точки зре-
ния. Но многие мотоци-
клы разгоняются гораздо 
быстрее автомобилей.

Если это происходит на 
перекрёстке, пока все сто-
ят на светофоре, встреч-
ный мотоциклист может 

продолжать ехать неза-
метно для вас по краю 
ряда. В момент включе-
ния зелёного сигнала ему 
не надо трогаться с ме-
ста, а лишь прибавить газ 
— тут вы не успеете повер-
нуть налево не только пе-
ред мощным спортбай-
ком, но и перед мопедом!

Как этого избежать. Если 
перед поворотом налево 
или перед разворотом за-
метили мотоцикл, его обя-
зательно надо пропустить. 
На перекрёстке встречные 
мотоциклисты также мо-
гут приближаться по краю 
ряда, невидимые за другим 
транспортом.

Случай второй: 
перестроение

Утром 19 апреля води-
тель «Ниссана» двигался 
по Дмитровке в сторону 
области. Перестраиваясь 
из второго ряда в первый, 
он столкнулся с попутным 
мотоциклом «Сузуки», 
после чего мотоциклист 
наехал на припаркован-
ный «Порше». 27-летний 
водитель двухколёсно-
го коня получил перелом 
бедра, хотя и был в защит-
ной экипировке.

Столкновения с мото-
циклистами, приближа-
ющимися сзади, неред-
ки и при других манёв-
рах, например при пово-
роте во двор.

Как этого избежать. 
Перед перестроением не 
довольствуйтесь беглым 
взглядом в зеркала. Как 
советовал герой фильма 

«В бой идут одни «ста-
рики», вертите головой 
на 360 градусов. Перед 
поворотом или разворо-
том обязательно займи-
те не просто соответству-
ющий ряд, а, как того и 
требуют ПДД, соответ-
ствующее крайнее по-
ложение. Иначе рискуе-
те сбить попутного мо-
тоциклиста, едущего по 
краю ряда: ему много ме-
ста не надо.

Случай третий: 
выезжая из двора

Распространённый ва-
риант ДТП с мотоциклом 
или скутером — столкно-
вение с автомобилем, вы-
езжающим из двора или со 
второстепенной дороги. 
Помимо уже упомянутой 
недооценки водителем ав-
томобиля скорости и ди-
намики мотоцикла, ино-
гда мотоцикл не замеча-
ют вообще, несмотря на 
включённый свет фары. 
Как говорят психологи, 
водительское зрение на-
строено на более круп-
ные объекты.

Как этого избежать. 
Заметили мотоцикл на 
главной дороге — подо-
ждите, пока проедет. Не 
заметили? Это не значит, 
что его нет. Возьмите за 
правило не обходиться 
быстрым взглядом вле-
во при выезде из двора, 
особенно летом! Не ле-
нитесь, посмотрите как 
след ует: прибли жаю-
щийся мотоцикл не дол-
жен оказаться закрытым 
припаркованной маши-
ной или стойкой кузова 
вашего автомобиля.

Василий ИВАНОВ

Представьте на месте мотоцикла 
грузовик и наверняка откажетесь 
от попытки проскочить

Как не сбить байкера
В прошлом сезоне в САО произошло 69 ДТП с участием мототехники

Водители авто часто недооценивают динамику мотоциклов, 
расценивая её с «автомобильной» точки зрения

Аг
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Живу на 1-м этаже 
дома 17 на Ангар-
ской улице. Кон-

струкция дома такова, что 
моё окно выходит в нишу, 
которая превратилась в бес-
платный туалет. Кроме того, 
в ней скапливался мусор 
(пластиковые бутылки и пр.), 
который сбрасывают с верх-
них этажей. Я и мои соседи 
закрыли нишу, пристроив к 
ней внешнюю стенку, — по-
лучилось подобие балкона. 
Но теперь «Жилищник» тре-
бует её демонтировать как 
незаконную пристройку. А 
можно ли её узаконить, так 
как мы не хотим снова жить 
над бесплатным туалетом?

Ирина Дмитриевна,
район Западное Дегунино

Речь идёт о 14-этаж-
ном доме с нежилой при-
стройкой, в которой рас-
положены магазины. Как 
правило, жильцы таких 
домов часто страдают от 
асоциального поведения 
несознательных граждан.

Как сообщили сотруд-
ники управляющей орга-
низации ГБУ «Жилищник 
района Западное Дегуни-
но», здесь получили пред-
писание от Мосжилин-
спекции об устранении 
выявленного нарушения 
— самовольной пристрой-
ки к фасаду дома, о чём и 
уведомили собственника 
данной квартиры.

Как пояснили в техни-
ческом отделе «Жилищ-
ника», для рассмотре-
ния вопроса узаконива-

ния произведённой при-
стройки собственнику 
необходимо обратиться с 
заявлением в Мосжилин-
спекцию по САО.

Мосжилинспекция вы-
пустила брошюру с основ-
ными вопросами о пе-
репланировке помеще-
ний (в электронном виде 
она размещена на сайте 
mgi.mos.ru). В ней указа-
но, что, если переплани-
ровка затрагивает несу-
щие конструкции дома, 
проект должен быть вы-
полнен автором проек-
та дома, а при отсутствии 
сведений об авторе проек-
та дома — ГУП «Мосжил-
НИИпроект». Также для 
согласования подобных 
работ может потребовать-
ся обширный пакет доку-
ментов. Поэтому в дан-
ном случае жительнице 
целесообразнее сначала 
прий ти на личный приём 
в Мосжилинспекцию по 
САО, записавшись пред-
варительно по телефону.

В «Жилищнике» так-
же сообщили, что в слу-
чае, если пристроенный 
балкон всё же будет де-
монтирован, они обратят 
особое внимание на каче-
ство регулярной уборки 
отмосток данного дома, 
включая ниши.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

ГБУ «Жилищник района Западное 
Дегунино»: Дегунинская ул., 1, 
корп. 1, тел. (499) 487-0004.
Мосжилинспекция по САО: 
Ходынский бул., 11, 
тел. (499) 158-5611

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Выходишь из метро 
«Войковская» и 
утыкаешься в за-

бор, за которым пытаются 
реанимировать какой-то «ле-
вый шалман», ранее имено-
вавшийся рестораном. Поче-
му этот явный самострой не 
снесли по программе? И ког-
да наконец уберут забор око-
ло метро «Войковская» ря-
дом с трамвайными путями, 
который огораживает пу-
стырь уже более 20 лет?

Александр Ширшов, 
район Войковский 

В редакцию за послед-
нее время поступило не-
сколько подобных во-
просов: жители недоуме-
вают, что уже 20 лет тер-
риторию у станции метро 
«украшают» ограждения, 
за которыми, как счита-
ют москвичи, ничего не 
происходит. Несколько 
лет назад арендатор за-
метно уменьшил пло-
щадь ограждённых участ-

ков, так как заборы очень 
сильно мешали движению 
транспорта и пассажиров, 
однако довольно давно си-
туация остаётся без изме-
нений.

Всё тот же 
«Империал-2000»

На вопрос жителя окру-
га ответил и.о. начальни-
ка отдела ЖКХ и благо-
устройства управы Вой-
ковского района Алек-
сандр Рудаков:

— Территории, о кото-
рых спрашивает житель, 
— это три огороженных 
земельных участка. Они 
находятся в долгосрочной 
аренде, на 49 лет, у ООО 
«Империал-2000», дого-
вор оформлен с Департа-
ментом имущества горо-
да Москвы. Так что де-юре 
всё оформлено по закону. 
На участок, где распола-
гался ресторан, — площадь 
Ганецкого, 1а, — оформлен 

ордер на проведение капи-
тального ремонта здания. 
Так что это не самострой 
и просто снести его нель-
зя. На два других участка 
по адресу: Ленинградское 
шоссе, владение 12, также 
оформлены ордера на про-
изводство работ. Застрой-
щиком является упомя-
нутое общество с ограни-
ченной ответственностью. 
Однако в настоящее вре-
мя работы на указанных 
участках не ведутся.

Бег по кругу
Как рассказал Алек-

сандр Рудаков, управа не-
однократно обращалась в 
Департамент строитель-

ства, вносила эти террито-
рии в список долгостроев, 
обращалась в Госинспек-
цию по недвижимости и 
регулярно вызывает ин-
спекторов ОАТИ по пово-
ду ненадлежащего состоя-
ния территории. Инспек-
торы не раз выходили, 
выявляли нарушения, вы-
писывали штрафы. Пред-
ставители застройщика 
их оплачивали, устраня-
ли нарушения, и всё воз-
вращалось на круги своя.

Насколько известно 
управе, город пытает-
ся расторгнуть договор с 
нерадивым арендатором 
и застройщиком. Сейчас 
компания судится с Де-
партаментом строитель-
ства г. Москвы.

В управе Войковского 
района заверили, что, как 
только появится какая-то 
информация, жители бу-
дут поставлены в извест-
ность.

Подготовила Анна ФОМИНА

Де-юре аренда 
участков 
оформлена 
по закону

Долгострой 
или самострой?
Все три огороженные территории у станции метро «Войковская» 
в долгосрочной аренде у одной компании

Можно ли узаконить 
пристроенный балкон 
на 1-м этаже?
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На здание бывшего ресторана 
на площади Ганецкого, 1а, 
оформлен ордер на проведение 
капитального ремонта

Жители дома на Ангарской улице закрыли нишу, 
пристроив к ней внешнюю стенку и остеклив
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В
есенним вече-
ром из подъез-
да дома 74 на 
проезде Чере-
пановых вы-

шли трое молодых лю-
дей. По МЦК они добра-
лись до станции «Пло-
щадь Гагарина», где 
напали на человека.

Подкрадывались 
со спины

— Выйдя на улицу, я 
пристал к мужчине, — 
рассказал позже на допро-
се один из троицы. — Он 
попробовал убежать, но я 
догнал его и сделал уду-
шающий захват, повалив 
на землю.

Второй осмотрел кар-
маны жертвы, но ниче-
го ценного в них не обна-
ружилось. Третий бандит 
стоял «на стрёме».

По той же схеме в этот 
вечер они напали ещё на 
троих мужчин: недалеко 
от станции метро «Ле-
нинский проспект», в 
Богородском и в Измай-
лове. С ними злоумыш-
ленникам повезло боль-
ше: им достались три мо-
бильных телефона и 3500 
рублей.

Станции подсказал 
валидатор

Один из ограбленных 
обратился в полицию. 
Делом занялся старший 
опер у пол номочен н ы й 
у г оловног о р озыск а 
ОМВД России по району 
Богородское майор поли-
ции Илья Ефремов. Сна-

чала он установил точное 
время нападения.

— По записям видео-
камер удалось отследить 
их путь до метро от места 
происшествия. Благода-
ря видеозаписям я понял, 
через какой валидатор они 
прошли, а по времени су-

мел отследить «Тройку». Я 
послал запрос в метропо-
литен и получил список 
станций, где использова-
лась эта карта, — расска-
зал полицейский. — Это 
«Петровско-Разумовская», 
«Марьина Роща», «Лихобо-
ры», «Кутузовская», «Бау-
манская», «Бульвар Рокос-
совского» и автобус.

На следующий день по-
лицейский отправился 
по следам злоумышлен-
ников.

— Я пытался понять, от-
куда они, просматривал 
видеозаписи камер на ка-
ждой станции. По видео со 

станции МЦК «Лихоборы» 
удалось найти подъезд, от-
куда вышла троица, — рас-
сказывает он. — Посмо-
трел записи видеокамеры 
на подъезде: хотел узнать, 
вернулись ли они после 
преступления. Оказалось, 
зашли в тот же подъезд часа 
через полтора после напа-
дения. Стало понятно, что 
они тут живут.

Оставалось установить 
квартиру.

— Тут помогло «опер-
ское счастье». Когда по-
ехали их задерживать, 
я подошёл к подъезду и 
увидел, как справа в окне 

один из них моет подо-
конник кухни. Квартира 
была на 1-м этаже, я сразу 
его узнал, — говорит Еф-
ремов.

Злоумышленников за-
держали на третьи сутки 
с начала расследования.

Всё в дом, 
всё в семью

Трое злоумышленников 
приехали в столицу из Да-
гестана. Один из них же-
нат на москвичке и жи-
вёт в её квартире. С дву-
мя земляками он познако-
мился через общих друзей.

— У них не было жилья в 
Москве, и мы с женой раз-
решили им пожить у нас, 
— рассказал он.

Девушка работала, а вот 
муж сидел дома. Ему ста-
ло стыдно, что он не зара-
батывает деньги, и трои-
ца отправилась грабить. 
Украденные телефоны 
они продали на Савё-
ловском рынке по 2 тыс. 
руб лей, а на вырученные 
деньги купили продукты.

Москвичка не знала, 
чем промышляет её су-
пруг.

— Примерно в 21.00 моя 
жена вернулась с работы 
домой. Я сказал ей, что мы 
пройдёмся по улице. Она 
легла спать, — рассказал 
он о вечере, когда прои-
зошли нападения.

Трое молодых людей в 
возрасте от 21 года до 24 
лет находятся под стра-
жей. За грабёж им может 
грозить лишение свободы 
на срок до семи лет.

Алёна КАЛАБУХОВА

10 БЕЗОПАСНОСТЬ

В районе Аэропорт 
поймали 
вора-неудачника

В магазин на Ленин-
градском проспекте за-
шёл мужчина. В отделе 
алкогольной продукции по-
сетитель выбрал бутылку 
водки, но решил не опла-
чивать её, попытавшись 
украсть. Манёвр заметили 
охранники магазина, оста-
новили злоумышленника и 
вызвали полицию. За поку-
шение на кражу в отноше-
нии 21-летнего безработ-
ного москвича возбужде-
но уголовное дело.

В Левобережном 
подделали 
больничный лист

42-летняя работница су-
пермаркета на Смольной 
улице несколько дней не 
выходила на работу, а за-
тем принесла больничный 
лист. Документ вызвал по-
дозрения у сотрудников от-
дела кадров, и они обра-
тились в полицию. Экспер-
тиза показала, что печати 
медучреждения поддела-
ны. Возбуждено уголов-
ное дело. Злоумышленни-
це может грозить до двух 
лет лишения свободы.

В Войковском 
обокрали 
книжный магазин

Из книжного магазина на 
Ленинградском проспекте 
украли несколько кожаных 
ежедневников бизнес-клас-
са общей стоимостью 
3 тыс. рублей. Сотрудни-
ки магазина обратились в 
полицию. Благодаря запи-
сям видеокамер, располо-
женных в помещении, уда-
лось установить личность 
похитителя. Это 22-летний 
безработный приезжий из 
Липецкой области. За кра-
жу ему может грозить до 
двух лет лишения свобо-
ды. Украденное изъяли и 
вернули в магазин.

Алёна КАЛАБУХОВА

ПРОИСШЕСТВИЯ Пошли на дело 
от стыда

Задержать 
подозреваемых 
помогло 
«оперское 
счастье»

Троица с проезда Черепановых за один вечер ограбила четырёх человек
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  В воротах 
«красной машины»
К

акие неточ-
ности есть в 
фильме «Ле-
генда №17», 
посвящён-

ном судьбе советско-
го нападающего Вале-
рия Харламова, и поче-
му канадские хоккеисты 
не пожали руки игро-
кам сборной СССР после 
матча в 1972 году, объяс-
нил на встрече со студен-
тами РГСУ — МСХА 
им. Тимирязева леген-
дарный советский гол-
кипер, трёхкратный 
олимпийский чемпион 
Владислав Третьяк. 

Тарасов назвал 
полуфабрикатом

Заниматься хоккеем 
Владислав Третьяк начал 
в ЦСКА на Ленинград-
ском проспекте. Там сем-
надцатилетнего вратаря 
заметил знаменитый тре-
нер Анатолий Тарасов.

— Анатолий Владими-
рович сказал мне: «Ну 
что, полуфабрикат, бу-
дем работать? Выживешь 
— станешь великим, не 
осилишь — извини». Дис-
циплина в команде была 
строжайшая. Я за 21 год не 
пропустил ни одной тре-
нировки, — рассказал вра-
тарь.

За ЦСКА Владислав 
Третьяк провёл почти 
500 матчей и в 117 играх 
защищал ворота сборной 
страны. Западные журна-
листы называли его «рус-
ская стена», а всю коман-
ду — «красная машина». 
Одна из первых между-
народных встреч с участи-

ем Владислава Третьяка 
прошла в Швеции. После 
ужина хоккеисты решили 
заглянуть в магазин спор-
тивных товаров.

— Я увидел там шлем 
вратаря, о котором мог 
только мечтать. Денег, 
чтобы купить его, не было. 
Однако Тарасов, к которо-
му шведы относились как 
к легенде, сказал продав-
цу, указывая на меня: 
«Это будущая звезда. От-
дайте ему шлем». И про-
давец не стал спорить, от-
дал шлем бесплатно, — до-
бавил гость Академии им. 
Тимирязева.

Не пожали руки
Наиболее яркими в 

своей карьере Владислав 
Третьяк считает матчи со 

сборной Канады, которые 
состоялись в 1972 году.

В 1960-70-х годах достой-
ным соперником сборную 
СССР канадцы не счита-
ли, поэтому от товарище-
ских встреч отказывались. 
Однако Анатолию Тарасо-
ву всё же удалось догово-
риться о проведении серии 
из восьми игр. Первая про-
шла в сентябре в Монреа-

ле. Канадцы проиграли со 
счётом 3:7.

— Канадские болельщи-
ки не могли поверить, что 
мы выиграли. А хоккеи-
сты сборной Канады с до-
сады нам даже руки после 
матча не пожали, — сказал 
Владислав Третьяк.

Сами проигравшие по-
том объяснили свой по-
ступок незнанием правил 

международного хоккея, 
одно из которых — обмен 
рукопожатиями с против-
никами.

Брежнев 
за «Спартак» 
не болел

Легендарный вратарь 
не раз встречался с гене-
ральным секретарём ЦК 
КПСС Леонидом Бреж-
невым.

— В фильме «Леген-
да №17», вышедшем че-
тыре года назад, сказано, 
что Леонид Ильич болел 
за «Спартак». Это невер-
но, потому что он был по-
клонником клуба ЦСКА, 
— уточнил Владислав 
Александрович.

Однажды Владислав 
Третьяк даже лично по-
здравил Леонида Бреж-
нева с днём рождения. 

— В перерыве одного из 
матчей, проходившего в 
Москве, пришёл чиновник 
из Минспорта, велел снять 
коньки и подняться в ложу 
для почётных гостей. Ока-
залось, что мы идём по-
здравлять генсека с днём 
рождения. Брежнев нас 
расцеловал — это он очень 
любил, — а ещё посетовал, 
что плохо видит наши фа-
милии на футболках. На 
следующее утро нам выда-
ли футболки с крупно на-
писанными фамилиями, — 
поделился воспоминания-
ми спортсмен.

Третьяк-младший
Примеру Владислава 

Третьяка последовал его 
внук Максим. Сначала он 
хотел быть нападающим 
и за пару лет тренировок 
сделал успехи в освоении 
этого амплуа, однако за-
тем решил стать вратарём.

— Когда он был ещё ре-
бёнком, мы вместе посмо-
трели по телевизору матч 
между клубами НХЛ. Внук 
увидел, что все нападаю-
щие без передних зубов, 
потому что в хоккей там 
играют жёстко, и сказал: 
«Я лучше, как и ты, дедуш-
ка, стану вратарём, потому 
что тогда меня, как и тебя, 
будет шлем защищать», — 
пояснил Владислав Алек-
сандрович. 

Роман ФЛЕЙШЕР

Однажды 
легендарный 
вратарь лично 
поздравил 
Леонида 
Брежнева 
с днём 
рождения

Владислав Третьяк начал путь в хоккее на Ленинградском проспекте

Владислав Третьяк защищал ворота сборной страны в 117 играх. На фото вместе с Анатолием Тарасовым и Виктором Коноваленко

Хоккеисты Тимирязевки подарили звёздному гостю форму 
с логотипом университетской команды

Максим Третьяк пошёл по стопам знаменитого деда — 
стал вратарём
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Виновата пыльца
Поллиноз — один из 

наиболее распространён-
ных видов аллергии.  

— При поллинозе им-
мунная система челове-
ка неадекватно реагирует 
на пыльцу растений. Про-
цессы, приводящие к ал-
лергическим реакциям, 
запускает содержащийся 
в пыльце белок, — пояс-
няет врач. 

В апреле — мае полли-
ноз вызывают распуска-
ющиеся берёзы, тополя, 
клёны и ольха, а летом — 
расцветающие злаковые и 
сорные травы, например 
мятлик, лисохвост, лебе-
да, полынь и крапива.

— Этих растений много 
во дворах, парках и скве-
рах Москвы. Одна из моих 
пациенток, у которой диа-
гностирован поллиноз на 
пыльцу берёз, в мае даже 
уезжает на Кавказ или в 
Сочи, где этих деревьев 
нет, — говорит врач.

До 10 пациентов 
в день

Весной и летом на каж-
дый приём к Марии Чер-

новой с симптомами пол-
линоза приходят до десят-
ка пациентов. 

— Основные симптомы 
поллиноза — нас морк, зуд 
в носу и в горле, слезли-
вость и отёк глаз. Однако 
также он вызывает при-
ступы чихания и иногда 
повышенную температу-
ру, поэтому те, кто стал-
кивается с этой болезнью 
впервые, часто принима-

ют её за ОРВИ, — поясня-
ет врач.

Иногда дело может 
дойти даже до присту-
пов удушья. Чтобы об-
легчить состояние па-
циентов, Мария Чернова 
прописывает антигиста-
минные препараты и ре-
комендует осенью прой-
ти обследование, кото-
рое позволяет выяснить, 
пыльца каких растений 
вызывает поллиноз.

— В зависимости от по-
лученных результатов 
подбирается курс аллер-

говакцинации. Положи-
тельный эффект может 
наступить уже к ближай-
шей весне, — говорит Ма-
рия Николаевна.

Маска лишней 
не будет

Самый очевидный спо-
соб избежать осложнений 
— ограничить контакт с 
аллергеном, вызываю-
щим поллиноз. Для это-
го окна в квартире стоит 
держать закрытыми, по-
тому что ветер может пе-

реносить пыльцу на де-
сятки километров, сле-
дует почаще проводить в 
комнатах влажную убор-
ку. Приходя с улицы до-
мой, необходимо принять 
душ, помыть голову, сме-
нить одежду.

При прогулках на све-
жем воздухе надо поча-
ще промывать слизистую 
носа физраствором или 
спреем на основе мор-
ской воды. Не окажется 
лишней в парке и обыч-
ная медицинская маска.

Ещё Мария Чернова ре-
комендует соблюдать ди-
ету. В частности, пациен-
там с аллергией на пыль-
цу берёзы, ольхи или 
орешника лучше не упо-
треблять в пищу яблоки, 
груши, киви, оливки, а 

людям с поллинозом на 
пыльцу сорных трав — 
специи, горчицу, майо-
нез, чеснок и морковь. 

— Это объясняется тем, 
что между отдельными 
растениями существу-
ет антигенная общность, 
которая может спровоци-
ровать поллиноз даже осе-
нью и зимой, — поясняет 
Мария Николаевна.

К осложнениям мо-
жет привести курение: 
табак — это сорная тра-
ва. Следует воздержать-
ся от алкоголя — в част-
ности, людям с полли-
нозом на пыльцу сорных 
трав нельзя употреблять 
вермуты и абсент, кото-
рые изготавливаются на 
их основе.

Роман ФЛЕЙШЕР

Чихать хотели
Врач-иммунолог из САО рассказала, почему пыльцевую аллергию 
часто путают с простудой

Весна и лето для 
многих аллер-
гиков — тяжё-
лое испытание. 
Какие растения 

вызывают сезонную ал-
лергию, называемую пол-
линозом, и как оградить 
себя от этого заболевания, 
«Северу столицы» расска-
зала врач-иммунолог по-
ликлиники №45 из САО 
Мария Чернова.

Ольга Щукина, главный 
врач детской поликлини-
ки №15, расположенной 
на Тимирязевской ули-
це, считает важной ча-
стью работы современно-
го медучреждения посто-
янную обратную связь с 
паци ентами.

— И это правильно, по-
скольку мы работаем для 
людей. Один из моих учи-
телей говорил так: «Вы 
должны запомнить, что 
родители всегда правы». 
Мы открыты для общения 
с нашими детьми и роди-
телями, — подчёркивает 
Ольга Щукина.

Ольга Щукина с дет-
ства хотела стать врачом 
и знала, что станет им. 
Родственники работали 
в медицине, и поначалу 
она хотела стать хирур-
гом, уже после 1-го курса 
мединститута начала ас-
систировать.

— Я не предполагала, 
что буду педиатром. Но, 
начав работать с детьми, 
окунувшись в лечебную 
практику, не смогла от 
этого отказаться, — рас-
сказывает Ольга Щуки-
на. — Дети такие откры-
тые и искренние, нежные 
и беззащитные.

Она начинала участко-
вым педиатром в поли-
клинике 4-го Главного 
управления, в 2013 году 
возглавила детскую по-
ликлинику №15, которая 
обслуживает детей четы-
рёх районов САО. Кроме 
основного здания в Ти-
мирязевском районе, есть 
ещё два филиала — в Бес-
кудниковском районе и в 
Коптеве.

Есть и перспективы на 
будущее: в Бескудников-
ском районе планируется 
возведение пристройки к 
филиалу №2 на Рогачёв-
ском проезде, где будут 
развёрнуты диагностиче-
ское и реабилитационное 
отделения, современная 
лаборатория.

Анна ФОМИНА

Ольга 
Щукина: 
Я не смогла 
отказаться 
от работы 
с детьми
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Людям с поллинозом на пыльцу 
сорных трав нельзя употреблять 
вермуты и абсент

Заходи, 
не стесняйся

SEVERSTOLICI.RU

Те, кто сталкивается с поллинозом впервые, часто принимают его 
за ОРВИ из-за сходных симптомов
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П
очему на ме-
сте прошло-
годнего га-
зона, осе-
нью ещё 

вполне приличного, сей-
час сухие клочки или во-
обще чёрная земля? Об 
этом, а также о том, как 
привести старый газон в 
порядок, а новый посе-
ять так, чтобы он быстро 
зазеленел и рос до самой 
осени, читателям «Се-
вера столицы» рассказа-
ла доцент кафедры деко-
ративного цветоводства 
и газоноведения РГАУ — 
МСХА им. К.А.Тимиря-
зева Светлана Тазина.

1. Сгребать
прошлогоднюю листву 
или пусть лежит? Сгниёт — 
получится удобрение. 

Сгребать в обязатель-
ном порядке! Во-первых, 
старая листва мешает про-
сохнуть почве и прорасти 
корням. Во-вторых, слу-
жит укрытием для мно-
жества болезнетворных 
микроорганизмов. В-тре-
тьих, способствует неин-
фекционным заболевани-
ям: выпреванию, вымока-
нию, вымерзанию.

2. Газон начал зеленеть, 
но неравномерно, там и тут 
проплешины. Надо ли 
в этих местах подсеивать? 

Пока лучше подождать, 
травы выходят из зимы 

по-разному: одни быстрее, 
другие медленнее. 

Берём пучок сухой тра-
вы и дёргаем: если он 
остался у нас в руках, зна-
чит, корни сгнили и дей-
ствительно надо подсе-
ивать; если же трава из 
земли не выдёргивается, 
держится, значит, кор-
ни и узел кущения в по-
рядке. Ещё раз пройдём-
ся по этим местам грабля-
ми, внесём удобрение, и 
трава начнёт расти. Боль-
ше всего ей сейчас нужен 
азот, он способствует ку-
щению и придаёт яркость, 
а также фосфор, который 
помогает формированию 
корневой системы, — по-
купаем либо азотное удо-
брение, либо азофоску. 
После того как подсыпа-
ли подкормку, газон надо 
полить, иначе подкормка 
не попадёт в землю. 

3. Когда первый раз стричь 
газон после зимы?

В этом году, судя по по-
годе, не раньше чем в кон-
це мая. Но лучше ориен-
тироваться на высоту 
стеб ля. Стричь надо, ког-
да она составит 10 санти-
метров — до 15, как ино-
гда советуют, лучше не 
доводить. Есть поговор-
ка о том, что хвост надо 
рубить сразу, а не по ча-
стям. Так вот в случае с 
травой всё наоборот: лю-
бая стрижка для растения 

— это стресс, больше тре-
ти стеб ля срезать нельзя. 
Если вы летом случайно 
запустите зелёную шеве-
люру — не были на даче 
три недели и больше, — 
косите частями, срезая не 
больше 3-4 сантиметров. 

4. Что делать 
с мавританским 
цветочным газоном?

Если вы осенью не забы-
ли его подстричь, то всё то 
же самое, что и с обычным. 
А вот если не подстригли, 
трава высотой 20-25 сан-
тиметров ушла под снег и 
сейчас стоит вся спутанная 
— берём веерные грабли и 
прочищаем: иначе новые 
побеги просто не смогут 
пробиться сквозь этот вой-
лок. А на будущее запом-
ните: нельзя оставлять на 
зиму траву выше 6-8 сан-
тиметров.

5. Как избавиться 
от сныти? 

Либо снять слой земли, 
либо обработать участок с 
сорняками средством «Ра-

ундап» или любым другим, 
где есть гербицид глифосат: 
он уничтожает всё зелёное, 
а на семена не действует.

6. Как ухаживать 
за семенами, чтобы они 
хорошо взошли? 

Посеянные семена надо 
обязательно прикатать 
бочкой, трубой или хотя бы 
притоптать, чтобы сопри-
косновение семян с почвой 
было максимальным, — 
это увеличивает площадь 
их питания. Поливать га-
зон, если нет дождя, надо 
каждый день и только с 
разбрызгивателем на кон-
це шланга — это поможет 
защитить семена от птиц.

7. Почему в городе, 
на улицах и во дворах, 
сколько газон ни сеют, 
он не сохраняется? 

Во-первых, здесь непод-
ходящая почва. Чёрные 
кучи, которые привозят 
во дворы весной, — это не 
чернозём, а торфо-песча-
ная смесь, она очень кис-
лая и всхожести семян не 
способствует. Во-вторых, 
птицы — голуби, воро-
бьи, вороны — налетают 
и всё склёвывают. В-тре-
тьих, рабочие посеяли га-
зон и ушли, а за ним надо 
ухаживать.

Марина МАКЕЕВА

Рубрику «Все на дачу!» 
читайте на стр. 19

СРЕДА ОБИТАНИЯ

Старая листва 
мешает 
просохнуть 
почве 
и прорасти 
корням

И у травы бывает стресс
Семь вопросов о правильном газоне
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Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru

Стричь газон надо, когда высота стебля 
составит 10 сантиметров
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Входим в поликлини-
ку, а там всюду компью-
теры. Чтобы к доктору за-
писаться, надо подойти к 
терминалу. Да и сам док-
тор историю болезни запи-
сывает на компьютере. А в 
школах не учили писать 
на компьютерах, и пока у 
врачей быстрей получается 
ручкой шариковой. А руч-
кой нельзя, только пальчи-
ками на клавиатуре ком-
пьютера. 

И на работе у всех сто-
ят компьютеры. Компью-
тер вошёл в нашу жизнь, и 
поэтому хочешь не хочешь, 
а нужно учиться правиль-

но использовать технику. 
Как быть, когда устаёшь 
от однопальцевого тыка-
нья по клавиатуре? На эту 
тему мы и говорим с пси-
хологом и журналистом, 
автором знаменитой про-
граммы «СОЛО на клави-
атуре» Владимиром Ша-
хиджаняном.
— Как побороть страх перед 
компьютером старшему 
поколению?

— Компьютер надо лю-
бить, и его не стоит боять-
ся, — отвечает Владимир 
Владимирович. — Самое 
главное — необходимо со-
браться с силами, засесть 

за компьютер на две-три 
недели и научиться наби-
рать не одним пальцем, 
а десятью, да так, чтобы 
не пришлось смотреть на 
клавиши. Наша програм-
ма «СОЛО на клавиатуре» 
— а я её разработал вме-

сте с моими коллегами — 
пользуется большой по-
пулярностью, и каждый 
день мы получаем десят-
ки восторженных отзывов. 
Пройдёте эту программу в 
Интернете, научитесь на-
бирать — будете экономить 
время, силы, энергию.

На одну страницу тек-
ста у вас уйдёт всего лишь 
пять-шесть минут — это 
если набирать десятипаль-
цевым методом, — а не пол-
часа, если одним пальчи-
ком по несколько секунд 
искать каждую букву. 

Где найти програм-
му? В Интернете, на 

сайте www.nabiraem.ru.
Первые задания там бес-
платные. Тем, кто занима-
ется, мы оказываем помощь 
круглосуточно. Вдруг у ко-
го-то что-то не получается 
— достаточно позвонить по 
телефону (495) 995-82-95.
— Ну а если кому-то лень 
заниматься?

— Ленивых людей нет. 
Есть неорганизованные, 
неувлечённые и бездель-
ники. Надеюсь, ваши чи-
татели к ним не относятся.
— А как быть тем, у кого не 
будет возможности по два-
три часа в день заниматься 
две-три недели?

— Я отвечу вам прит-
чей. Идёт человек по лесу 
и видит лесника, пиляще-
го дерево: «Эй, лесник, что 
так долго пилишь дерево?»  
«Пила тупая», — отве-
чает лесник. «Так нато-
чи!» — советует человек. 
«Времени нет, — вздох-
нул лесник, — я должен 
пилить».

Всё поняли?
Лучше потратить один 

раз время и потом сэконо-
мить его в десять, в сто, в 
тысячу раз больше. Поэто-
му и рекомендую зайти на 
сайт www.nabiraem.ru и на-
чать заниматься.

На «клаву» не смотреть Как научиться набирать текст на компьютере 10 пальцами не глядя

— Как проходит фитнес-тре-
нировка на батуте?

— Занятие похоже на 
фитнес-тренировку, но 
гораздо веселее. Когда 
люди залезают на батут, 
то все буквально впадают 
в детство и время проле-
тает незаметно, только в 
конце занятия они пони-
мают, что хорошо потру-
дились, и начинают чув-
ствовать усталость, ведь 
мы прорабатываем глу-
бинные мышцы.

Сначала обязательно 
проходит разминка на 
полу. Самое лёгкое упраж-
нение — прыжки с руками 
на поясе. Затем ручки под-
нимаем, делаем махи, вы-
полняем повороты. Пры-
гаем мы и сидя, и на живо-
те, и даже на спине. Кста-
ти, прыжки на спине в 
фитнесе, пожалуй, самые 
сложные: в напряжении 

нужно держать всё тело и 
балансировать. Набрав-
шись опыта, можно рабо-
тать и с утяжелителями: 
так нагрузка увеличивает-
ся. А в конце занятия обя-
зательно делаем растяжку, 
чтобы расслабить мышцы.
— Все ли могут заниматься 
таким фитнесом, есть ли 
противопоказания?

— Заниматься могут 
почти все, за исключени-
ем беременных и людей с 
травмами позвоночника. 

Особых ограничений 
нет и по возрасту. Пры-
гать можно и в 60 лет, если 
человек в хорошей форме, 
но чаще всего занимаются 
люди в среднем от 20 до 45 
лет. По весу же батут вы-
держивает в среднем до 
180 килограммов.
— Есть ли риск получить 
травму на тренировке или 
вовсе вылететь с батута?

— Этот вид фитнеса 
не более опасен, чем все 
остальные. Конечно, мож-
но подвернуть ногу, если 
расслабиться, но шанс та-
кой травмы не больше, чем 
при обычной пробежке. 
Вылететь с батута прак-
тически невозможно, ведь 
мы не набираем такой вы-
соты прыжка, кроме того, 
всё вокруг обложено мяг-
кими матами. В среднем 
высота прыжка в фитне-
се метр-два. Профессио-
нальные же спортсмены 
могут взлететь даже на 
5 метров. 

— Насколько эффекти-
вен такой фитнес в борьбе 
с лишними калориями?

— Это интенсивная кар-
диотренировка, кроме 
того, люди хорошо набира-
ют мышечную форму, тело 
приобретает рельефность. 
Даже те, кто тренируется 
в спортзале с «железом» — 
борцы, футболисты, хокке-
исты, — здесь ощущают со-
вершенно другие нагрузку 
и усталость. 

За одну тренировку 
можно скинуть до тыся-
чи килокалорий. За заня-
тие уходит до килограмма.

— Можно ли заниматься са-
мостоятельно, без тренера?

— Есть занятия и без 
тренера — свободные 
прыжки, но если посети-
тель хочет привести себя 
в форму, а не просто раз-
влечься, стоит научиться 
делать основные элемен-
ты правильно. А если мы 
говорим о спорте и о жела-
нии научиться делать эле-
менты из спортивной про-
граммы, то тренер просто 
необходим. Прыжки на 
батутах, кстати говоря, — 
олимпийский вид спорта, 
очень красивый и зрелищ-
ный. Наверное, поэтому и 
фитнес на батутах стано-
вится более популярным, 
плюс заряд хорошего на-
строения гарантирован.

Виолетта ДЕНИСЕНКОВА

Профессиональные спортсмены 
могут взлететь даже на 5 метров

Муж изменился 
после свадьбы

Моему мужу 32 года, 
мне 26. Это первый 

брак для нас обоих, мы 
вместе почти год. Я 
поражалась, как трогательно 
муж общается со своей 
мамой. Думала: со мной 
будет так же, ведь мы с ней 
похожи. Но мне он грубит, 
порой как будто специально 
не делает то, на что я 
надеялась. Почему он так 
изменился?

Мария, жительница 
района Беговой

Отвечает пси холог 
Маргарита Кузнецова:

— Поведе-
ние вашего 
мужа мож-
но объяснить 
двумя причи-
нами. Во-пер-
вых, он надолго задержался 
в родительской семье. Про-
являя агрессию, он ожида-
ет отвержения, чтобы спо-
койно вернуться к маме.

Во-вторых, не случа-
ен его выбор спутницы 
жизни. Выбрав жену, по-
хожую на маму, он может 
пытаться решить задачи, 
которые не решил в роди-
тельской семье. 

Ситуация улучшится, 
если муж осознает, к чему 
стремится. Пока давайте 
ему обратную связь в виде 
так называемых я-сооб-
щений. То есть если ска-
зать «Ты меня не уважа-
ешь», то агрессия мужа 
может усилиться, а после 
фразы «Я чувствую себя 
покинутой» он услышит 
вас лучше.

Обратиться за бесплатной 
психологической помощью в САО 
можно по адресам:
— территориальный отдел 
психологической помощи САО, 
пр. Аэропорта, 11. 
Тел. (499) 157-9667;
— участковый отдел 
«Головинский», 
3-й Лихачёвский пер., 3, 
корп. 2. 
Тел. (495) 454-4094

НА ПРИЁМЕ
У ПСИХОЛОГА Легко ли 

прыгать
на спине

П
рыгая на ба-
туте, мож-
но не толь-
ко поднять 
себе настро-

ение, но и скинуть лиш-
ний вес. Сколько кило-
граммов уйдёт во вре-
мя такой тренировки и 
какую массу может вы-
держать батут, рассказа-
ла инструктор батутного 
центра, расположенного 
на Смольной улице, Ири-
на Ткаченко.

О том, как похудеть на батуте, 
рассказала инструктор из САО 
Ирина Ткаченко

На тренировке прыгают и сидя, и на животе, и даже на спине
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М
олодые 
предпри-
нимате-
ли Мария 
Касатки-

на и Денис Плотников 
уже третий месяц шьют 
мягкие игрушки и даже 
вышли на уровень опто-
вого производства. А всё 
началось несколько меся-
цев назад, когда в Интер-
нете стали набирать по-
пулярность смешные фо-
токоллажи с Homunculus 
Loxodontus, или Ждуном. 
Забавный персонаж, при-
думанный голландской 
художницей, понравил-
ся в России многим. В их 
числе был и житель Вой-
ковского района Денис, 
которому сразу же при-
шла идея — сшить похо-
жую игрушку.

Застряли 
с выкройкой

— Я как раз уволил-
ся с работы, — рассказал 
31-летний Денис Плотни-
ков, — был аналитиком, 
что пригодилось в анализе 
построения идеи. Думал: 
какое бы дело начать? И 
хотя никто из моих знако-
мых не занимался швей-
ным производством, мне 
стало интересно попробо-
вать сшить Ждуна.

Вместе с подругой Ма-
рией, которая сразу под-
держала идею, они долго 
искали швею. Портнихи 
не понимали, как сделать 
выкройку для столь стран-
ного существа — гибрида 
большой личинки и мор-
ского слона. А тем време-
нем Денис разместил ре-
кламу на одной из торго-
вых интернет-площадок и 
сразу получил три заказа.

— Мы просто попро-
бовали, игрушка ещё не 
была сшита, а заказы уже 
пошли! — говорит Денис 
Плотников.

Сходство не полное
Вдохновившись, пред-

приниматели ускорили 
процесс производства, и 
первая же игрушка, раз-
мером 35 см, сразу завое-
вала симпатии в соцсетях. 
Кстати, как утверж дают 
молодые люди, их персо-
наж они умышленно сдела-
ли не слишком похожим на 

голландскую скульптуру.
— Я недавно посмотрел 

мультфильм «Ледниковый 
период», — говорит Денис, 
— там есть похожий герой 
— морской слон Флинн. А 
когда мы игрушку пока-
зываем нашим знакомым, 
как её только не называют: 
и улиткой, и слоном, и ди-
нозавром! Так что, думаю, 
наш Ждун похож на скульп-
туру процентов на 50.

Производство пошло на 
ура. Покупателям игрушка 
понравилась. И вскоре Ма-
рия придумала снабжать 
Ждунов аксессуарами. Те-

перь выпускается уже боль-
ше 30 вариантов игрушки: в 
пальто, в жилетке, в ушан-
ке, с бабочкой, в галстуке. 
Следующим этапом стало 
производство разноцвет-
ных Ждунов. А затем по-
явились и парные компо-
зиции для влюблённых: 
мальчик и девочка с сер-
дечками в руках.

Ждуны едут в Сочи
— Для меня плюшевый 

Ждун открыл неожидан-
ную перспективу, — улыба-
ется Денис. — Сейчас Жду-
ны продаются в Москве, 
партия игрушек отправи-
лась на гонки «Формулы-1» в 
Сочи. Планируем делать та-
лисманы чемпионата мира-
2018 — Кота, Волка и Тигра.

Юлия ВАНИНА

Интернет-мем стал 
мягкой игрушкой
В Войковском придумали плюшевого Ждуна

Есть больше 30 вариантов 
игрушки: в пальто, в ушанке, 
в галстуке

Редкий случай — издать 
в зрелом возрасте первый 
поэтический сборник и 
получить признание чи-
тателей. Именно так про-
изошло с Юрием Крас-
нощёковым, алтарником 
храма Святителя Митро-
фана Воронежского. 

По профессии Юрий 
Васильевич — журна-
лист, работал в «Пионер-
ской правде», в «Юном на-
туралисте», в «Огоньке». 
В 1990-х судьба заносила 
его в журналы «Автома-
газин» и «Ювелирное обо-
зрение». И удивительное 
дело: даже в специализи-
рованных изданиях он 
умел быть поэтом. Берёт 
интервью у какого-нибудь 
начальника, спрашивает 
о событиях прошлого и 
добавляет: «Память тянет, 
как горбушу на нерест…» 

Жизнь его прошла в 
Тимирязевском районе. 
Здесь вырос в доме на ули-
це Вучетича, гулял и со-
чинял первые стихи в Ти-

мирязевском парке, учил-
ся в школе №207 на Астра-
дамском проезде.

— В 10-м классе мы с 
другом Женей Михейки-
ным написали в стенга-
зету статью о недостат-
ках школьной жизни, — 
рассказывает Юрий Ва-
сильевич. — Шёл 1978 
год, и критика была не в 
почёте. Газета провисела 
полдня, а затем исчезла в 
недрах директорского ка-
бинета. Но наказания не 
последовало, просто нам 
сказали, что выпуск не-
удачный.

Главной опорой в его 
жизни была мама Анна 
Федотовна. Она почти 40 
лет преподавала матема-
тику в школе №1164 на 
Писцовой улице. Мама 
была верующей, Юрий 
с детства ходил с ней в 
церковь. А когда умерла, 
он написал стихи, в кото-
рых есть строчка: «Вздох 
осеннего тепла в тихий 
свет перетекает…»

Спустя два года в храм 
на 2-й Хуторской пришла 
молодая женщина по име-
ни Анна. Юрий Василье-
вич увидел её и влюбился. 
Да, бывает и в наше вре-
мя всё как в доброй сказке: 
новые светлые стихи, вен-
чание, свадьба, рождение 
чудесной дочки Евдокии... 

Михаил УСТЮГОВ

В храме 
на Хуторской улице 
служит поэт

ре
кл

ам
а 

11
13

Денис Плотников и его подруга Мария наладили производство плюшевых Ждунов
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В 
«Театраль-
ном романе» 
есть персонаж 
Парфён Ива-
нович — при-

ятель главного героя. По 
одной из версий, про-
тотипом Парфёна Ива-
новича послужил Боб 
— Борис Михайлович 
Земский, брат мужа На-
дежды Афанасьевны, се-
стры писателя. Он сы-
грал важную роль в судь-
бе писателя.

— Он был военным ин-
женером, всегда ходил в 
форме, держал дома ору-
жие, — говорит историк 
литературы, автор экскур-
сий по булгаковской Мо-
скве Ирина Кожина.

Устроил брата 
невестки на службу

Как вспоминала тог-
дашняя жена Михаила 
Булгакова Татьяна Лаппа 
— её в семье звали Тасей, 
— зима 1921-1922 годов, 
первая после их переезда 
в Москву, была очень тя-
жёлой: холодно, пальто на 
рыбьем меху, обувь разва-
ливается, по три дня ниче-
го не ели, денег нет, рабо-
ты тоже — газеты и орга-
низации, с которыми со-
трудничал начинающий 
писатель, одна за другой 
закрывались, новое место 
найти невозможно.

И тут произошло чудо. 
После нескольких недель 
безуспешных поисков ра-
боты Михаила Булгако-
ва взяли на службу в Во-
енно-воздушную акаде-
мию, да не кем-нибудь, 

а заведующим издатель-
ской частью в научно-тех-
ническом комитете.

— Борис Михайлович 
Земский был специали-
стом по гидравлике и гид-
родинамике, читал лекции 
в академии, был помощни-
ком начальника по учеб-
ной части, он и поспособ-
ствовал трудо устройству 
брата невестки.

Зарплата 
40 миллионов 

Несмотря на серьёзность 
учреждения, работа осо-
бых усилий не требова-
ла. «Должность моя в во-
енно-редакционном сове-
те сведётся к побегушкам, 
но и то спасибо», — отме-
чал Булгаков в дневнике. 

Ему положили жало-
ванье, но деньги быстро 
обесценивались, дено-
минация происходила 
чуть ли не каждый год. К 

примеру, за март 1922 года 
с учётом газетных публи-
каций у него получилось 
40 млн рублей, но реаль-
но по курсу Наркомфина 
это составило 197 рублей. 
«Половину того, что мне 
требуется для жизни, если 
только жизнью можно на-
звать моё существование 
за последние два года», — 
писал Булгаков.

Несла судок 
до Садовой 

Полагался начальни-
ку военно-редакционно-
го совета и паёк, Михаил 
Булгаков называл его пле-
бейским. 

«Этот паёк — хлопковое 
масло — я несла в судоч-
ке, держа на вытянутых 
руках за ручки, через весь 
Петровский парк до Са-
довой — трамваи же тог-
да не ходили, — вспоми-
нала Татьяна Лаппа. — Но 
это было не зимой — ина-
че бы я не донесла. Дали 
ещё муки немного — мо-
жет быть, её Михаил сам 
принёс, я не помню. Ну, я 
принесла это масло, нажа-
рила пирожков…»

Явиться 
для переучёта

Второй раз жизнь при-
вела Булгакова в эти ме-

ста через 15 лет, весной 
1937 года.

В начале марта Елена 
Сергеевна, третья жена 
писателя, достала из поч-
тового ящика повест-
ку: гражданину Булгако-
ву М.А., 1891 года рожде-
ния, явиться в военкомат 
для переучёта. 18 мар-
та они вместе съездили 
на Кузнецкий Мост, где 
располагался военкомат, 
но этого оказалось недо-
статочно. «25-го посыла-
ют на комиссию, — запи-
сывает Елена Сергеевна 
в дневнике. — Придётся 
ехать в Петровско-Разу-
мовское».

Характеристика 
из Большого

Зачем понадобилось 
«переучитывать» 45-лет-
него писателя, который 
почти 20 лет не занимал-
ся своей военно-учётной 
специальностью — меди-
циной, сказать трудно.

22 марта Елена Сергеев-
на заехала в Большой те-
атр и взяла характеристи-
ку, которую дирекция на-
писала для предоставления 
в военкомат: после ухода 
из МХАТа Булгаков рабо-
тал в Большом в должности 
либреттиста-консультан-
та. Характеристика была 
«очень лестная».

В дебрях 
за Воздушной 
академией

25 марта Булгаковы езди-
ли на переучёт. «Трудный, 
неприятный день, — от-
мечено в дневнике Елены 
Сергеевны. — Мы поехали 
в такси, заехали бог знает 
куда, потом поехали на Ле-
нинградское шоссе, нашли 
— фабрика «Москвошвей», 
клуб — в дебрях за Воздуш-
ной академией».

По всей видимости, так-
си плутало в районе Ста-
рого Петровско-Разумов-
ского проезда. В справоч-
нике «Вся Москва» за 1936 
год адрес фабрики №3 
им. рабочего Андрее-
ва значится под номером 
43/1. Обитателям Пречи-
стенки — Булгаковы тог-
да жили в Нащокинском 
переулке — это действи-
тельно могло показаться 
дебрями.

«М.А. прошёл переучёт, 
выдали об этом пометку, — 
пишет Елена Сергеевна в 
дневнике. — Но какое он 
назначение получит — не-
известно. Медицинский 
диплом тяготит М.А.».

В итоге всё обошлось, 
как мы знаем, и назначе-
нием автора «Мастера и 
Маргариты» осталась пи-
сательская стезя.

Марина МАКЕЕВА

Фотография помогла вы-
брать специальность оф-
тальмолога всемирно из-
вестному врачу Святосла-
ву Фёдорову. Об этом сам 
Святослав Николаевич 
рассказал в Кремле жур-
налистам, когда в 1996 году 
он баллотировался на пост 
Президента РФ. 

В числе тех журналистов 
был и я — фотокорреспон-
дент «Правды». Неожидан-
но Святослав Николаевич 
спросил у меня:

— Коллега, я большой 

поклонник фотографии, 
меня заинтересовал объ-
ектив вашей камеры.

Мы разговорились. Свя-
тослав Николаевич объяс-
нил, что когда-то увлёкся 
фотографией из меркан-
тильных соображений, 
начиная работать врачом 
в станице Вёшенской.

— Все наши станичные 
врачи подрабатывали кто 
чем мог. А я, освоив фото-
графию, стал снимать пор-
треты станичников. Однаж-
ды, придя на вызов в дом пи-

сателя Шолохова, сделал и 
его портрет. Кстати, Миха-
ил Александрович Шоло-
хов сподвиг меня стать вра-
чом-офтальмологом, отме-
тив, что линза фотообъекти-
ва по своей структуре похожа 
на человеческий глаз, — сме-
ясь, сказал профессор. — И 
ещё сказал то, что я запом-
нил на всю жизнь: «Считай-
те, что своим третьим гла-
зом — объективом — вы ещё 
и оставляете память об уви-
денном». Тогда я задумался 
над созданием искусствен-

ной линзы в глазу взамен 
отслужившего хрусталика и 
вручную изготовил её. 

Мне довелось ещё раз 
встретиться с профессо-
ром Фёдоровым, но уже в 
его Центре микрохирургии 
глаза на Севере столицы. 
После удачной пересадки 
хрусталика в правом — ра-
бочем для фотокорреспон-
дента — глазу я приезжал, 
чтобы поблагодарить Свя-
тослава Николаевича.

Вячеслав КРУГЛИКОВ,
фото автора

Третий глаз профессора Фёдорова

Михаил Булгаков получал паёк в Петровском путевом дворце

После безуспешных поисков работы 
Михаила Булгакова взяли на службу 
в Военно-воздушную академию

Тася масло 
не проливала

СТАРАЯ ФОТОГРАФИЯ

Петровский путевой дворец в течение 75 лет 
был главным корпусом Военно-воздушной академии

Точно известно, что судьба дважды связала 
Михаила Булгакова с Севером столицы
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В 
этом году 
«Ночь в му-
зее» прой-
дёт с 20 на 21 
мая. Двери га-

лерей, выставочных за-
лов и даже театров будут 
открыты для всех жела-
ющих с 18.00 до 24.00. В 
этот вечер для посети-
телей готовят уникаль-
ные мероприятия. Сре-
ди участников «Ночи» — 
музеи изобразительных 
искусств им. А.С.Пуш-
кина, Великой Отече-
ственной войны, «Га-
раж», усадьба Царицыно, 
Третьяковская галерея 
и другие. К популярной 
акции в округе подклю-
чились театр «Ромэн», 
Музей Сергея Есенина и 
галерея «Ковчег».

Экскурсия 
по-цыгански 
в Беговом

20 мая в 21.00 театр 
«Ромэн» (Ленинградский 
просп., 32/2) приглаша-
ет на увлекательную экс-
курсию «От цыганско-
го хора до театра «Ромэн». 
Здесь расскажут об исто-
рии цыган в мире и в Рос-
сии, о влиянии цыганской 
музыки на русскую народ-
ную и наоборот. Посетите-
ли экскурсии узнают, по-
чему цыганское хоровое 
искусство было популяр-
но в среде творческой ин-
теллигенции первой поло-
вины XIX века. На встрече 
расскажут, как на рубеже 
XX века появились цыган-
ские актёрские династии и 
профессиональные хоро-
вые коллективы осёдлых 
московских цыган. И ко-
нечно, сотрудники теа-

тра «Ромэн» расскажут о 
создании единственного 
в мире репертуарного цы-
ганского театра и об обре-
тении им дома в бывшем 
здании ресторана «Яръ».

Вход бесплатный по 
предварительно заказан-
ному билету. Тел. для бро-
нирования: (499) 251-8522, 
(499) 250-9980.

Есенинская 
экспозиция 
в Дмитровском

20 мая с 10.00 до 18.00 
двери филиала Музея 
Сергея Есенина (Клязь-
минская ул., 21, корп. 2) 
открыты для самостоя-
тельного посещения экс-
позиции.

А в 18.30 здесь начнёт-
ся творческий вечер «Не-

закатный свет любви» по-
эта-барда Андрея Чирко-
ва, который сотрудни-
чает с музеем со дня его 
основания. В программе 
— авторские произведе-
ния барда и песни на сти-
хи Сергея Есенина, Нико-

лая Рубцова, Игоря Таль-
кова под музыкальный 
аккомпанемент артиста, 
а также малоизвестные 
русские народные песни. 
Сотрудники музея обе-
щают всем пришедшим 
«неподдельную теплоту 
и сердечность произве-
дений любимых поэтов в 
исполнении друга музея».

Вход свободный.
Подробности по тел. 

(495) 483-9515.

Поэтический вечер 
в Тимирязевском

20 мая в 19.00 в галерее 
«Ковчег» (ул. Немчинова, 
12) начнётся поэтический 
вечер Андрея Добрынина. 
Автор прочтёт свои новые 
стихи. Имя Андрея Добры-
нина хорошо знакомо лю-

бителям поэзии. Он опуб-
ликовал 17 сборников, семь 
романов и две книги пере-
водов поэтической лирики 
— Окро Окрояна с армян-
ского и Детлева фон Лили-
енкрона с немецкого. А ещё 
он председатель и один из 
основателей поэтической 
группы «Общество курту-
азных маньеристов», про-
изведения участников ко-
торого отличает сочета-
ние изысканности с иро-
ничным юмором.

— Однако моё творче-
ство совершенно не сво-
дится к куртуазной тема-
тике, — говорит поэт, — в 
чём публика сможет убе-
диться в течение вечера.

Вход свободный.
Подробности по тел. 

(499) 977-0044.
Юлия ВАНИНА

НА ДОСУГЕ

АФИША

Концерт 
в Левобережном

17 мая в 18.00 Акаде-
мия хорового искусства 
им. В.С.Попова (Фестиваль-
ная ул., 2) приглашает на кон-
церт студентов и педагогов. 
Вход свободный.
Подробности 
по тел. (495) 988-9956.

Выставка 
в Тимирязевском

До 4 июня в галерее «Ков-
чег» (ул. Немчинова, 12) от-
крыта выставка иллюстрато-
ра детских книг Татьяны Ерё-
миной.

Значительную часть вы-
ставки составляют рисунки и 
гуаши, сделанные в середине 
1920-х годов, которые прежде 
не показывали публике. Вход 
свободный.
Подробности 
по тел. (499) 977-0044.

 

Бал 
в Головинском

19 мая в 15.00 в доме куль-
туры «Онежский» (Флотская 
ул., 25) состоится майский 
бал. В программе — истори-
ко-бытовые танцы XIX-XX ве-
ков, мастер-классы, показа-
тельные выступления студии 
танца «Гранд cиньоры» и тан-
цы для всех желающих. Дей-
ствует дресс-код: празднич-
ная одежда, сменная танце-
вальная обувь. Вход свобод-
ный.
Подробности 
по тел. (495) 454-4444.

Стихи 
в Бескудниковском

17 мая в 16.00 в библиоте-
ке №38 (Дмитровское ш., 66) 
пройдёт встреча участни-
ков литературно-творческо-
го объединения «Ясноцвет». 
Начинающие и известные по-
эты прочтут свои стихи. Вход 
свободный.
Подробности 
по тел. (499) 487-8305.

Юлия ВАНИНА

Поехали 
к цыганам!

«Ночь в музее» 
в САО отметят 
экскурсией 
в «Ромэн»
и поэтическими 
вечерами

В программе —
авторские 
произведения 
барда и песни 
на стихи 
Сергея Есенина, 
Николая 
Рубцова, 
Игоря Талькова
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РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
(495) 782-82-12 

(многоканальный) 
Интернет-магазин рекламы 

orzb.ru 
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Не принесли 
очередной 
номер 
газеты?  
Звоните! 
Телефон 
отдела
доставки: 
(495) 681-3970

На экскурсии сотрудники «Ромэна» расскажут о создании единственного в мире репертуарного цыганского театра
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Говорить с папой 
на одном языке
— Елена, как же так полу-
чилось, что вы первый раз 
встретились с папой, когда 
были уже совсем взрослой?

— Родители познако-
мились в Москве, когда 
оба проходили практику. 
Мама оканчивала Тими-
рязевскую академию, а 
отец — Российский уни-
верситет дружбы народов. 
Папа хотел, чтобы после 
получения дипломов они 
уехали жить на его роди-
ну — в Панаму. Мама же 
уезжать не захотела, и ро-
дители поссорились. Отец 
уехал на родину, а мама 
вернулась в Нальчик, где 
я и родилась. Мама долго 
скрывала, кто мой папа, и 
только лет в десять я узна-
ла, что он из Панамы.
— Мама не была против 

того, что вы хотите найти 
отца?

— Нет, это она и по-
дала мне идею — напи-
сать письмо в консуль-
ство Панамы. Мне отве-
тили очень быстро, неде-
ли через две. Оказалось, 
что отец тоже давно хо-
тел найти меня. Мы на-
чали с ним переписывать-
ся. А потом папа пригла-
сил меня в Голландию, 
где в то время жил со сво-
ей семьёй и защищал там 
докторскую диссертацию. 
Оказалось, что у меня три 
сводных брата.
— Вы специально выбрали 
испанско-английский фа-
культет, чтобы можно было 
поговорить с отцом на его 
родном языке? 

— Вообще, до 10-го 
класса я очень увлекалась 
математикой. Но к окон-
чанию школы как-то ушла 
в гуманитарную сторону. 
Хотела поступить на пе-
реводчика. Решили с ма-
мой, что буду поступать 
в Пятигорский государ-
ственный лингвистиче-
ский университет. Это 80 
километров от Нальчика, 
где мы жили. Поступи-
ла на испанско-англий-
ский факультет. Конеч-
но же корни сказывают-
ся: мне всегда нравились 
испанская культура, му-
зыка, песни. Здорово, что 
теперь я могу с папой го-
ворить на его родном язы-

ке. За прошедшие годы он 
русский уже подзабыл.

Юмор 
по наследству 
не передаётся
— Чувство юмора у вас 
в папу?

— Не знаю. И у папы, и 
у мамы, конечно, всё в по-
рядке с юмором. Но я счи-
таю, что у человека нет 
гена, который отвечает за 
умение шутить, и это не 
передаётся по наследству. 
Это результат образа жиз-
ни и окружения челове-
ка. Правда, когда я была у 
родственников в Панаме, 
некоторые шутки я не по-
нимала. Тут важны мен-
талитет, знание истории, 

местные выражения. Я же 
юмор преподаю уже пять 
лет и считаю, что это ка-
чество можно развить. До-
казываю это людям, кото-
рые приходят на мои ма-
стер-классы «Как развить 
в себе чувство юмора».
— И всё-таки: как можно 
научить понимать юмор 
и самому шутить?

— Юмор — это матема-
тика. Я даю правила и при-
ёмы, с помощью которых 

можно придумать шутку. 
Есть определённая схема. 
Мы на занятиях трениру-
емся: есть упражнения, в 
которых можно использо-
вать полученные теорети-
ческие знания. Хохот сто-
ит постоянно.

Друзья 
из Зелёнопупинска
— Как сложилось, что вы 
решили пойти играть в КВН?

— Практически слу-
чайно. Мне кажется, что 
мой факультет был са-
мым творческим в инсти-
туте. Команда КВН репе-
тировала как раз в нашем 
учебном корпусе. Я нача-
ла играть в «Сборной Пя-
тигорска». 

Когда мне сообщили, 
что наша команда пое-
дет на фестиваль в Сочи, 
то ужасно обрадовалась. 
Даже не столько из-за 

фестиваля, а потому, что 
моя семья жила небогато 
и я бывала только в Мо-
скве и у тёти в Майкопе.

Приехали в Сочи, а там 
600 команд со всей России 
и из других стран, и каж-
дый — в отличие от меня 
— фанат. Все мы жили в 
одной гостинице. Как-то 
я спустилась на завтрак, а 
свободных столиков нет. 
Вижу компанию ребят, и 
у них один стул не занят. 

Елена Борщёва:  
Юмор — это 
математика

Елена Бор-
щёва мно-
гим боль-
ше известна 
под псевдо-

нимом Елена Хульевна 
Санта-Мария Герра. 
Экзотическое сцени-
ческое имя для теле-
шоу «Камеди Вумен» 
было выбрано не про-
сто так. Хулио Сан-
та-Мария Герра — на-
стоящее имя её отца, 
с которым Елена по-
знакомилась, когда ей 
был уже 21 год.

Кавээнщица и телеведущая рассказала о своих панамских корнях, 
о природе чувства юмора и о необычных именах для дочек

У человека нет гена, 
который отвечает 
за умение шутить
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Говорю: «Вы не против, 
если я здесь сяду?» — «По-
жалуйста». Надо же ради 
приличия разговор под-
держать, поэтому спраши-
ваю: «А вы откуда?» Они, 
переглянувшись: «Из Зе-
лёнопупинска», — и сме-
ются. Говорю: «А я из Пя-
тигорска». Молодые люди 
что-то ещё рассказали 
про свою зелёнопупин-
скую команду, я покива-
ла, пожелала им успехов, 
доела яичницу, пошла к 
выходу и увидела у поро-
га всю мою команду с от-
висшими челюстями и вы-
пученными глазами. «Ты 
знаешь, с кем ты сидела 
за одним столом? Это же 
«Дети лейтенанта Шмид-
та»!» Оказалось, что ребя-
та из этой команды были 
суперзвёздами, но я тогда 
была не в теме и не поня-
ла своего счастья.

500 имён 
для дочки
— У ваших дочек очень 
не обычные имена. Чья это 
заслуга — ваша или мужа?

— Бывают люди, ко-
торые сильно не замо-
рачиваются по поводу 
имени ребёнка. Это не 
про меня. Я рассмотрела 
около 500 имён. Прошли 
отбор пять-шесть имён. 
Сначала я хотела на-
звать дочь Полиной, а 
муж Мартой. Но когда я 
уже была в роддоме, мне 
показалось, что все хо-
тят назвать девочек име-
нем Полина. Тут пошёл в 
ход вариант мужа — Мар-
та, тем более и родилась 
она в марте.

Когда ждали вторую де-
вочку, то думали, что имя 
должно быть короткое, 
так как отчество длинное 
— Валерьевна. В финал 
вышли Мия и Ума. Мия 
ближе к моим латино-
американским корням. 
Но решили, что русскому 

человеку это сложно. В ре-
зультате назвали Ума. Это 
имя в переводе с санскри-
та означает «тихая слава», 
а что оно с хинди перево-
дится как «вторая дочь», 
я узнала недавно, так что 
назвала как надо! А ро-
дилась Ума Валерьевна 
Юшкевич 1 апреля, так 
что с юмором у нас в се-
мье точно всё в порядке.
(Смеётся.)
— Вторая дочка далась вам 
нелегко?

— Забеременеть второй 
раз у меня долго не по-
лучалось. Нам казалось, 
что одна Марта вырас-
тет большой эгоисткой, 
и, чтобы ускорить про-
цесс, решили воспользо-
ваться процедурой ЭКО. 
Я наблюдалась в клинике 
ЭКО, недалеко от станции 
метро «Аэропорт», так что 

с этим местом у меня мно-
гое связано.

Как только я родила 
Уму, мне пришла в голо-
ву идея сделать тренинг 
для женщин, которые хо-
тят стать мамами с помо-
щью ЭКО. Я считаю, что 
это моя миссия. Сейчас, 
когда Ума немного под-
росла и появилось время, 
я решила запустить этот 
проект. Тренинг «Я могу 
стать мамой» совместил 
мой личный опыт с пси-
хологической и врачебной 
практикой. Самое главное 
— помочь понять, дей-
ствительно ли женщина 
хочет ребёнка. Второе — 
настроиться на положи-
тельный результат. Вме-
сте со мной тренинги бу-
дут вести психолог и при-
глашённый врач, который 
расскажет о методах лече-
ния бесплодия. 

— Муж наверняка 
ещё и мальчика хочет?

— Мы оба хотим ещё 
ребёнка! И конечно же 
в этом женском царстве 
мужу нужен союзник.

Дело в шляпке
— Елена, а вы азартный 
человек?

— Вообще-то не очень. 
Но тем не менее у нашей 
семьи есть традиция — 
каждый год приходить на 
Центральный московский 
ипподром, где проходят 
ежегодные скачки «Гран-
при радио Monte Carlo». 
Делаем ставки, правда, 
пока ничего не выигры-
вали. Зато я, Марта и Ума 
были в красивых шляп-
ках. Это обязательно для 
всех гостей.
— Где собираетесь летом 
отдыхать?

— Хотим всей семьёй 
поехать на Кипр. Не люб-
лю групповые экскурсии. 
Готовлю индивидуальную 
программу путешествия 
заранее. Возьмём напро-
кат автомобиль и будем 
путешествовать.

Беседовала Ирина ЛАПОВОК

ВСЕ НА ДАЧУ!

В нашей семье есть традиция — 
каждый год приходить 
на Центральный московский 
ипподром

Что сажать в мае, 
а что в июне

Что сажать на даче в 
мае, а что лучше в июне, 
рассказал Александр Ели-
сеев, кандидат сельско-
хозяйственных наук, до-
цент кафедры овощевод-
ства РГАУ — МСХА им. 
К.А.Тимирязева.

— Можно высаживать 
рассаду ранней белоко-
чанной капусты. Если бу-
дут заморозки, то нужно 
накрыть её плёнкой. Так-
же уже можно высажи-
вать рассаду ранней цвет-
ной капусты, — советует 
Александр Елисеев.

А если сеять, то редис, 
укроп, шпинат, петрушку 
и морковь. Чтобы уберечь 
корнеплоды от морковной 
мухи, нужно подбирать 
сорта моркови, устойчи-
вые к этому вредителю: 
«витаминная 5», «Калга-
ри F1», «перфекция», не 
высевать морковь слиш-
ком густо, обрабатывать 
грядки настоем полыни 
и специальными препа-
ратами.

Так же пора сеять 
лук-севок, зелёный лук, 
горох и бобы. 

Уже можно начать выса-
живать картофель: клуб-
ни будут в безопасности 
в тёплой почве. Если бу-
дут возвратные холода, 

а на поверхности земли 
появились ростки, то их 
нужно присыпать почвой.

— Фасоль лучше вы-
саживать в конце мая — 
начале июня. Пока рано 
выса ж ивать поми до-
ры, огурцы, баклажаны, 
кабачки, свёклу. Сей-
час идёт период заботы о 
рассаде. То, что мы выра-
щивали на подоконнике, 
можно начинать сажать 
в почву в начале июня. 
Огурцы можно выращи-
вать и рассадой, и посевом 
семян, а паслёновые — то-
маты, перец, баклажаны 
— только через рассаду, 
— рекомендует Александр 
Елисеев.

Такие тепло- и светолю-
бивые растения, как свёк-
ла, огурцы, кабачки и то-
маты, лучше высаживать 
ближе к началу июня.

Если ту же свёклу вы-
садить в почву раньше, от 
холодов она может зацве-
сти. Если хочется ранней 
свёклы, то сначала можно 
вырастить рассаду свёк-
лы, как это делают на се-
вере страны, потом выса-
дить в грядки. С морко-
вью этот номер не прой-
дёт: её нужно сразу сеять 
на постоянное место.

Мария ГУСЕВА

У Елены Борщёвой и её мужа Валерия Юшкевича две дочки — Марта и Ума, 
супруги мечтают ещё и о сыне

В середине мая пора сеять редис, укроп, шпинат, 
петрушку и морковь
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— Алло, полиция?
— Да.
— Умоляю, прошу, помоги-
те: пропала моя тёща…
— Вас понял. Постарайтесь 
подольше не вешать трубку. 
Отвечайте только «да» или 
«нет». Вам угрожают писто-
летом?

Из переписки:
— Я в химии не селен…
— Ты и в русском не «олюми-
ний».

Работаю продавцом в сало-
не цифровой техники, как-
то после работы сидел в 

баре и засмотрелся на кра-
сивую девушку рядом, она 
заметила это и спрашива-
ет: «Вы что-то хотели, мо-
лодой человек?» Я отве-
тил: «Нет, я просто смотрю».

— Вот думаю, что бы мне 
взять с собой на море такое, 
чтобы я вышла на пляж и все 
вокруг бы обалдели?
— Лыжи возьми.

— Знаете, люблю рассла-
биться! Вот сяду в кресло и 
могу три, даже четыре часа 
сидеть и смотреть на рыбок 
в аквариуме...
— А жена не возмущается?
— Да какое ей дело, чем я 
на работе занимаюсь?!

Историк моды, писатель 
и телеведущий Александр 
Васильев любит вкусно 
поесть, ценит хорошую 
кухню и умеет неплохо 
готовить. Он утверждает, 
что процесс приготовле-
ния пищи улучшает ему 
настроение. 

В странах, где Алек-
сандр Васильев бывает, 
он предпочитает нацио-
нальную кухню. Во время 
посещения Японии ему и 
в голову не приходит за-
казывать пиццу, а когда 
приезжает в Италию или 
Турцию — не посещает 
там японские или китай-
ские рестораны. Одно из 
его любимых блюд, кото-
рое он мастерски готовит, 
— это кролик, тушённый 
в вине с черносливом.

Кролика разделайте на 
порционные куски. На дно 
кастрюли положите 20 го-

рошин черного перца, не-
сколько веточек розмари-
на, выложите слой кусков 
кролика, обмажьте горчи-
цей, снова положите роз-
марин, слой кусков кроли-
ка, обмажьте горчи-
цей. Сверху тоже 
положите не-
сколько вето-
чек розмари-
на и штук семь 
ч е р н о с л и -
ва. Положи-
те несколько 
долек чеснока, 
ра зрезан н ы х 
вдоль, что даст 
острый запах. 

Посолить, но не слиш-
ком сильно, ведь в горчи-
це есть соль. Всё залить 
белым или розовым ви-
ном так, чтобы оно почти 
покрыло мясо. Накрыть 

крышкой, поставить 
в духовку и оста-

вить там на пол-
тора-два часа. 
Тушить при 
т ем перат у р е 
200 градусов.

Ирина 
МИХАЙЛОВА
Подготовлено 

по публикациям 
в СМИ

Кролик, тушённый 
в вине с черносливом  
от историка моды 
Александра Васильева

СКАНВОРД

Сбил ребёнка 
на Вагоноремонтной

4 мая в девятом часу 
вечера водитель «Ситро-
ена», двигаясь по Вагоно-
ремонтной улице со сторо-
ны Дмитровки в направле-
нии Карельского бульвара, 
сбил двенадцатилетнюю 
девочку, которая перехо-
дила дорогу по нерегули-
руемому пешеходному пе-
реходу. Ребёнка отвезли в 
детскую больницу с трав-
мой спины.

На Планетной 
пострадал мотоциклист

Днём 5 мая водитель ав-
томобиля «Хёндай» ехал по 
Планетной улице со сто-
роны центра. Поворачи-
вая налево на улицу Пило-
та Нестерова, он не про-
пустил мотоцикл «Ямаха». 
Произошло столкновение, 
при котором двадцатилет-
ний мотоциклист получил 
травмы головы. Пострадав-
шего доставили в лечебное 
учреждение.
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АНЕКДОТЫ

По горизонтали: Демократ. Пуф. Рапсо-
дия. Палата. Невежа. Насмешка. Силос. Ту-
рист. Тираж. Лир. Сумбур. Пони. Поле. Один. 
Аскер. Студент.
По вертикали: Теннисистка. Взломщик. Сту-
пор. Караван. Ирод. Лис. Постамент. То-
ска. Муж. Леер. Пудра. Шило. Токсин. Фля-
га. Атрибут.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

Задавайте вопросы,
предлагайте темы 
для публикаций
(495) 681-3645
info@saonews.ru
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  ФОТОКОНКУРС 
«ДЕВУШКА С СЕВЕРА»

«Меня зовут Полина, я ро-
дилась в Твери, но училась 
и сейчас живу в Москве, на 
Севере столицы. Я химик 
по профессии, но по при-
званию — человек сцены. 
Очень всё это люблю — 
пляски, песни, концерты… 
Вторая моя страсть — пу-
тешествия, хочется успеть 
объездить всю нашу стра-
ну! Фотография — как раз 
из Калининграда, с Курш-
ской косы».

И напишите несколь-
ко слов о себе: чем зани-
маетесь, чем увлекаетесь, 
о чём мечтаете. 

Лучшие снимки будем 
публиковать в газете. 
К концу года через голосо-
вание на сайте газеты под-
ведём итоги. Победителей 
ждут сюрпризы.

Наш фотоконкурс про-
водится и в соцсетях, 
окружных и районных. Все 
фото, не вошедшие в га-
зету, пуб ликуются в паб-
ликах. Можно оставить 
там свои комментарии 
и «лайки». Это будет учи-
тываться при подведении 
итогов конкурса.

Адрес: info@saonews.
ru. Формат: jpeg. 

Удачи!  

Дорогие наши 
читательницы, 
присылайте свои 
лучшие фото!

Полина любит 
песни и пляски
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